

Gobernará 2 años

La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación validó ayer la elección de Jaime Bonilla como gobernador de Baja California, por un periodo de 2 años.



Fácil victoria

La Selección Mexicana, compuesta de elementos jóvenes, se impuso 2-0 a Trinidad y Tobago en el Estadio Nemesio Diez; José Macías y Ricardo Angulo fueron los anotadores.



Foto de Sergio Uribe

ACCIDENTE PARALIZA LA AUTOPISTA

Un tráiler con doble semirremolque volcó ayer por la tarde en la autopista Colima-Manzanillo, a la altura de Caleras, ORDEN PÚBLICO/B6 lo que provocó que cientos de conductores quedaran varados casi una hora.

Baja inversión \$2 mil 195 millones

Los proyectos y subsidios para la entidad presentan un importante decremento de acuerdo al Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados; en 2020, la entidad recibirá \$14 mil 340 millones de gasto federalizado

Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA

Los proyectos de inversión y subsidios para la entidad presentan

un importante decremento, el cual

se proyecta sea superior a los 2 mil

195 millones de pesos.

De acuerdo con un estudio realizado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados, en gran parte esto obedece a que este año se asignaron más de 2 mil millones de pesos a proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en Colima.

El próximo año, la entidad recibirá 14 mil 340 millones de pesos por concepto de gasto federalizado, en tanto que en el presente ejercicio 2019, por ese rubro se presupuestó la cantidad de 14 mil 150 millones de pesos, es decir, para el próximo año, el gasto federalizado se incrementará en 190 millones de pesos.

LOCAL/A2

DOS ERAN MENORES DE EDAD Acribillan a 3 hermanos en Manzanillo

Sergio URIBE **ALVARADO**

MANZANILLO.- Tres hermanos, dos de ellos menores de edad, fueron ejecutados con armas largas, ayer por la mañana, dentro de una vivienda en la calle La Cañada, del ejido Francisco

De acuerdo a información extraoficial, los finados son Emilia, de 16 años: Fernando Raúl, de 11. y Raúl de Jesús Mendoza Flores, de 21; recibieron múltiples impactos de bala en todo el cuerpo.

Alrededor de las 6:30 de la mañana, un comando ingresó al domicilio en donde se encontraban los tres hermanos y disparó en varias ocasiones con armas largas, luego huyó a bordo de varios vehículos.

Dentro del domicilio quedaron los cuerpos sin vida de los dos menores de edad, mientras que el joven de 21 años fue auxiliado por los equipos de emergencia y trasladado a una clínica del puerto, en donde horas después falleció.

Las diferentes corporaciones policíacas, así como elementos de la Secretaría de Marina, realizaron un operativo, pero no localizaron a los agresores.

En el lugar en donde ocurrió la agresión, el agente del Ministerio Público, junto con personal de la Fiscalía General del Estado, incautó casquillos percutidos de arma larga para el inicio de las investigaciones.

ORDEN PÚBLICO/B6

Llama Gobernador a erradicai plagas que afectan a cultivos

Junto con el director general del INIFAP, José Fernando de la Torre Sánchez, Ignacio Peralta hizo un diagnóstico de las principales demandas de investigación para los cultivos de limón, papayo, coco y mango

Jesús TREJO MONTELÓN

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez se pronunció por erradicar las plagas que afectan a los cultivos, como la sigatoka en el plátano, el picudo prieto en la palma de coco y el Huanglongbing (HLB) en el limón, para incrementar la productividad.

En el marco por el Día de Productor, Peralta Sánchez destacó que el huracán Lorena y la tormenta tropical Narda afectaron los cultivos en ciertas zonas de la entidad, por lo que se trabaja en el recuento de daños para solicitar los apoyos a través del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales.

El director general del INIFAP,

José Fernando de la Torre Sánchez, se reunió previamente con Ignacio Peralta y con productores, donde dio a conocer un diagnóstico productivo del estado de Colima y las principales demandas de investigación para los cultivos de limón, papayo, coco y mango, así

como para ganadería. TECOMÁN/ARMERÍA/B9



Foto Coordinación de Prensa

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez se reunió con el director general del INIFAP, José Fernando de la Torre Sánchez, para dar a conocer a productores un diagnóstico productivo del estado de Colima y las principales demandas de investigación para los cultivos de limón, papayo, coco y mango.

Repatria EU a 75 colimenses por mes

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Cada mes, se repatrian en promedio 75 colimenses de Estados Unidos, afirmó Santos García Santiago, director de la Coordinación General de la Oficina de Atención a Migrantes del Estado.

Destacó que en lo que va del año, se tienen registrados cerca de 700 colimenses, aunque destacó que Colima es de los estados que menos deportaciones tiene en todo el país.

Agregó que algunos lo que hacen es entrar y salir con visa de turista a Estados Unidos, pero al darse cuenta los autoridades de que en realidad van a trabajar, les suspenden el documento.

LOCAL/A2



Foto de Norma Moreno

CONSUMIÓ FUEGO A BARCO

El fuego consumió por completo al buque atunero María Verónica en el muelle de Marindustrias, en el puerto interior, generando graves repercusiones al medio am-**DIARIO DE MANZANILLO/B10** biente.

INICIATIVA DE XIMENA PUENTE

Aprueba Congreso Ley Nacional de Estadística

Jesús TREJO MONTELÓN priista colimense Ximena Puente

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformar los artículos 54 y 78 de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, con el objetivo de que el INEGI realice acciones que logren la inclusión de la perspectiva de género en los datos que elabora y que resulte aplicable para el ejercicio de los Derechos Huma-

La diputada promovente, la

de la Mora, afirmó que para que la igualdad sustantiva deje de ser una aspiración y se convierta en vocación, es fundamental que las autoridades federales, estatales y municipales diseñen políticas públicas eficaces, y que participe la sociedad.

Puntualizó que la reforma impulsa que el INEGI realice acciones tendentes a lograr la inclusión de la perspectiva de género.

LOCAL/A2

OPINIÓN

Ignacio Peralta se Carlos RAMÍREZ abstuvo de mencionar que el combate a los cárteles de la droga y a las bandas del crimen organizado es de competencia eminentemente federal

MARIO CÁRDENAS DELGADO A 4

Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO Pedro CASTILLO VALDEZ Isela Guadalupe URIBE ALVARADO **JUEVES POLÍTICO**



Reducen proyectos de inversión para Colima \$2 mil 195 millones

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

En el gasto federalizado para el estado de Colima los proyectos de inversión y subsidios para la entidad presentan un importante decremento, el cual se proyecta sea superior a los 2 mil 195 millones de pesos.

Esto obedece en gran parte a que este año se le asignaron más de 2 mil millones de pesos a proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en la en-

De acuerdo con un estudio realizado por el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de Diputados, el próximo año la entidad recibirá 14 mil 340 millones de pesos por concepto de gasto federalizado.

En tanto que en el presente ejercicio 2019, por ese rubro se presupuestó la cantidad de 14 mil 150 millones de pesos, es decir que para el próximo año, el gasto federalizado se incrementará en 190 millones de pesos.

De manera específica, el documento del CEFP, basado en el Proyecto de Presupuesto de Egresos 2020, señala que en el ramo 28, correspondiente a participaciones federales, se pretende asignarle a Colima 6 mil 184 millones de pesos.

En dicho rubro, este año la entidad recibió 6 mil 47 millones de pesos; por lo que se presenta una variación a favor del estado por un monto de 137 millones de pesos.

Por el contrario, en el ramo 33, es decir, aportaciones federales, se proyecta asignar a la entidad 6 mil 211 millones de pesos en 2020; mientras que en 2019 se recibieron 6 mil 362 millones de pesos, lo que representa una disminución de 150 millones de pesos.

En cuanto a los convenios de descentralización v reasignación, se contempla otorgarle a Colima mil 855 millones de pesos, superiores en 114 millones a la partida asignada en este 2019, misma que ascendió a mil 741 millones de pesos.

De manera específica y en lo que corresponde al ramo 28, el mayor incremento se registra en el rubro del Fondo General de Participaciones, mismo que pasará de 4 mil 198 millones de pesos en 2019, a 4 mil 309 millones de pesos en 2020.

En tanto que en el ramo 33, el mayor decremento se observa en el Fondo de Aportaciones Múltiples

(FAM), mismo que pierde 155 millones de pesos, ya que este año se recibieron 246 millones de pesos y para el próximo sólo se proyectan 91 millones de pesos.

Mientras que en lo que se refiere a proyectos de inversión y subsidios, el documento del CEFP enfatiza que en 2019, el estado de Colima recibió 2 mil 677 millones de pesos.

En tanto que el proyecto de presupuesto de 2020 únicamente contempla la entrega de 481 millones de pesos, lo que implica que el monto se reducirá 2 mil 195 millones de pesos.

Aquí destaca que para



proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), en 2019 se asignó un presupuesto de 2 mil 135 millones de pesos, en tanto que para 2020 esa partida se encuentra en ceros, lo que explicaría la importante reducción en el rubro de proyectos de inversión.

APRUEBAN INICIATIVA DE XIMENA PUENTE

Se incluirá la perspectiva de género en la información

MONTELÓN

Con el objetivo de que el INEGI realice acciones que logren la inclusión de la perspectiva de género en los datos que elabora y que resulte aplicable para el ejercicio de los Derechos Humanos, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en lo general y particular con 398 votos, reformar los artículos 54 y 78 de la Ley del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica.

El dictamen de la Comisión de Gobernación y Población, que se envió al equilibrio de poder como Senado de la República, establece "la inclusión de la perspectiva de género en la información y otras que resulten aplicables para el ejercicio pleno de los Derechos Humanos, la cual constituirá la base científica para la generación de políticas públicas en aras de garantizarlas de manera efectiva".

Al fundamentar el dictamen, el diputado César Agustín Hernández Pérez (Morena) afirmó que es deber de todos los órganos y de la sociedad, detectar posibles situaciones de desconsecuencia de género.

Consideró que la adecuación aprobada es necesaria para que el INEGI exprese información de interés nacional considerando los criterios correspondientes a una adecuada perspectiva de género y de igualdad sustantiva.

"Es de interés superior para la sociedad y el Estado establecer criterios, métodos y mecanismos para que los mismos contemplen una perspectiva de género, a fin de producir información correcta y de utilidad".

Agregó que la reforma

plantea la obligatoriedad de incorporar la perspectiva de género al texto de la Ley del Sistema Nacional de Estadística y Geográfica, a efecto de dar certeza de que se encuentra contenida en la generación de datos estadísticos.

La diputada promovente, la colimense Ximena Puente de la Mora, afirmó que para que la igualdad sustantiva deje de ser una aspiración y se convierta en vocación, es fundamental que las autoridades federales, estatales y municipales diseñen políticas públicas eficaces, así como

la participación de toda la sociedad.

Puntualizó que la reforma impulsa que el INEGI realice acciones tendentes a lograr la inclusión de la perspectiva de género en la información que elabore y resulte aplicable para el ejercicio de los Derechos Humanos. "Deberá contemplar dicha perspectiva como parte del ciclo de vida en la información".

También incorpora la igualdad sustantiva como uno de los temas de información de interés general. "Es muy importante que a partir de esta reforma, la igualdad sustantiva se convierta en prioridad para el INEGI".

Consideró que conocer la información estadística con perspectiva de género empodera a la ciudadanía al dotarla de herramientas que permitan conocer sus entornos con precisión para tomar mejores deci-

"Por esta razón, se requiere que el INEGI proporcione cifras necesarias para dimensionar el fenómeno y dar soluciones viables y efectivas para erradicar la violencia contra las mujeres".

Gestiona Cruz Roja apoyo humanitario a nivel nacional

MONTELÓN

Se están realizando gestiones a nivel nacional con las oficinas centrales de la cia que se dio en nuestro Cruz Roja Mexicana, para recibir apoyo debido a la emergencia meteorológica que sufrió el estado de Colima con el huracán *Lore*na y la tormenta tropical Narda, señaló el delegado estatal, Héctor Galindo Vázquez.

En entrevista, señaló que "la Cruz Roja en Colima estuvo en todo momento atenta y dispuesta para atender cualquier emergencia que se suscitara durante el paso de Lorena y Narda.

"Y que ante las medidas de prevención, y la correcta coordinación entre los diversos órdenes de gobierno e instancias públicas de Protección Civil y militares, no hubo pérdidas humanas ni tampoco en las que estuvieran en

Jesús TREJO riesgo la vida de personas", señaló Galindo Váz-

> Aseguró que ante la declaratoria de emergenestado, ha emprendido las gestiones necesarias con las oficinas centrales a nivel nacional de Cruz Roja Mexicana para acceder a los apoyos de ayuda humanitaria y así atender a las poblaciones más afectadas.

> "Nosotros como Cruz Roja estuvimos muy atentos de las problemáticas que surgían conforme se adentraban a nuestro estado los fenómenos meteorológicos, siendo las comunidades de Cerro de Ortega, Cofradía de Morelos y algunas zonas de Tecomán y Armería las que sufrieron mayores afecta-

"Por lo que nos dimos a la tarea de gestionar ayuda humanitaria ante emergencias complicadas las instancias nacionales correspondientes de Cruz

Roja Mexicana, la cual, de ser aprobada, se destinará para atender a la población de las zonas más afectadas".

"Es de reconocerse la gran disposición del Gobierno Federal, la atenta coordinación que tuvo el gobernador del estado, José Ignacio Peralta, así como las diversas instituciones de Protección Civil de los 10 municipios y a la misma población, para que tomando las medidas preventivas y atendiendo las disposiciones oficiales, es que los colimenses pudimos afrontar de manera correcta y cabal esta contingencia meteorológica que no cobro ninguna vida humana.

"Ahora nos queda el seguir trabajando arduamente en la reconstrucción y en el fomento de medidas de protección y prevención ante casos de riesgo y emergencias", finalizo el delegado estatal de la Cruz Roja.



Foto Prensa Cruz Roja Mexicana

El delegado estatal de la Cruz Roja, Héctor Galindo Vázquez, lleva a cabo gestiones a nivel central para recibir apoyo debido a la emergencia meteorológica que sufrió el estado de Colima con el huracán Lorena y la tormenta tropical Narda.

Deporta EU a 75 colimenses en promedio cada mes

Hugo RAMÍREZ PULIDO

En lo que va del año, en promedio cada mes se han estado repatriando a 75 colimenses de Estados Unidos, dio a conocer Santos García Santiago, director de la Coordinación General de la Oficina de Atención a Migrantes

Comentó que al final del año, la cifra de colimenses deportados podría quedar por debajo a la del año pasado, "traemos un promedio de más o menos 75 por mes, porque en unos meses llega a 80, otros a 70, otros más 68, pero en promedio son 75".

Adelantó que en estos

se llevan registrados cerca de 700 colimenses que han sido regresados a México, y calculó que en lo que falta no se va a llegar a los mil.

"Somos de los estados, tal vez si no el más bajo, sí el tercero que menos deportaciones tiene entre todos los del país".

Abundó que esta baja

en la cifra podría ser a que los colimenses cuidan mucho su situación de no tener problemas, o infringir alguna ley o norma administrativa de tipo legal que les impida permanecer

Subrayó que estos casos corresponden a los colimenses indocumentados que pueden ser repatriados, "somos de las entidades que menos mexicanos tenemos en Estados Unidos, por lo cual podría ser otra de las razones".

Agregó que también se han presentado casos de colimenses que llegan a Estados Unidos con visa y estar cruzando, cuando les cuestionan cuánto tiempo van a estar, se ponen nerviosos y a algunos admiten que van a trabajar, lo cual es ilegal y les suspenden la

"Tengo casos documentados de que algunas personas les han quitado sus visas; no se tienen muchos casos que reportar de este tipo, a lo mejor en el país hay muchos casos, pero en Colima no muchos".



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Jesús Trejo Montelón / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Jesús Trejo Montelón. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

Destacan Alcaldes coordinación con Nacho Peralta para trabajar

Los alcaldes de Colima, Tecomán y Coquimatlán concordaron en el trabajo coordinado con el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez para resolver problemas de sus municipios.

Entrevistados sobre el 4º Informe de Gobierno de Peralta Sánchez, Leoncio Morán Sánchez, de Colima; Elías Lozano Ochoa, de Tecomán, y Guadalupe Benavides Florián, de Coquimatlán, destacaron el trabajo entre el gobierno estatal y los municipios.

Leoncio Morán, de Movimiento Ciudadano, señaló que aunque tiene grandes diferencias políticas con el Gobierno del Estado, afirmó que hizo a un lado estas discrepancias.

"Decidimos trabajar por la gente, por la situación del estado y afrontar de mejor manera los temas del municipio, y eso está rindiendo frutos y en beneficio de la gente".

Insistió que a él le corresponde tener una buena relación y esforzarse en beneficio de la gente.

Descartó evaluar el trabajo del Gobernador, ya que eso le corresponde a los

Elena DEL TORO ciudadanos, pero a él le toca vides, del PRI, afirmó que el poner todo de su parte para, más allá de las diferencias políticas, pensar en la gente y coordinarse por la socie-

> En tanto, Elías Lozano, de Morena, sostuvo que el Gobernador tiene todo el empeño y entusiasmo de generar las condiciones que la sociedad demanda, pero "desafortunadamente estamos pasando por un momento complicado, hay muchísimas necesidades y el recurso es poco".

> Sostuvo que en la política se está privilegiando el diálogo y "estamos dispuestos a trabajar en equipo para salir adelante".

> Afirmó que Tecomán ha sido bien atendido por el gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez.

> A pregunta expresa, refirió que al gobierno estatal al igual que a los municipios les faltan recursos, "porque ganas, deseos, voluntad y trabajo, yo sí lo veo, pero nos tocó vivir estas circunstancias y podemos hacer más trabajando que sentarnos a lamentarlos y creo que en eso estamos trabajando y generando sinergias en los tres niveles de gobierno".

Luego, Guadalupe Bena-

Mandatario dio un informe realista e hizo un recuento de cómo encontró la administración hace 4 años.

"Las bases ya están sentadas para tener los dos mejores años del gobierno de Nacho Peralta, complicado, complejo el desarrollo de esta gestión, pero se ha logrado la estabilidad económica, se ha invertido en donde fue necesario", por tanto, las condiciones actuales son mejores que hace

Dijo estar optimista y convencido de que los años que vienen serán mejores para la sociedad colimense.

Concordó que con el Mandatario que las últimas elecciones dejaron una geografía estatal y nacional compleja, en donde diferentes partidos políticos gobiernan, lo que propicia que quienes estén al frente de los gobiernos municipal, estatal y federal, sean maduros y congruentes y ponderen el bienestar de las familias.

Sostuvo que Nacho tiene buena relación política con la Federación y los municipios, por tanto, van por el buen camino adecuado construyendo acuerdos.

Urge un cambio de timón para mejorar combate a inseguridad

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado, Ana Karen Hernández Aceves, consideró necesario que el gobierno estatal realice ajustes "y un cambio de timón" para combatir la inseguridad en Colima.

Mencionó que en su tarea de combatir al crimen organizado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez puede contar con el apoyo de los diputados que integran el Poder Legislati-

Aceptó que la inseguridad no es un tema sencillo de abordar, "pero aunque es tarea de todos colaborar, la mayor responsabilidad corresponde al Gobernador", esgrimió.

Mencionó que los colimenses exigen mayor seguridad, "pues nuestras ciudades y comunidades se han convertido en trincheras de guerra y las personas salen de sus casas con temor a ser asaltadas o alcanzadas por una bala".

Ana Karen Hernández subrayó que las mujeres viven con miedo a ser agredidas o asesinadas; "en este sentido, es lamentable que Colima encabece la tasa de homicidios dolosos de muieres".

Indicó que ese sector de la población no encuentra respaldo institucional en el Gobierno del Estado, "por eso necesitamos respuestas puntuales, para que no ocurra ningún feminicidio

Por otro lado, la presidenta de la mesa directiva del Congreso del Estado señaló que a la par del combate a la inseguridad hay otras demandas de la población, como la generación de empleos, así como mayor cobertura de salud y educa-

"Vemos con tristeza un importante número de jóvenes que egresan de las universidades y que no pueden encontrar un empleo digno; a otros les va peor, pues tienen que abandonar sus estudios por falta de recursos", ejemplificó.

Conminó al gobernador Ignacio Peralta Sánchez a trabajar juntos por la paz pública y el desarrollo del estado, "queremos una buena relación con el Poder Ejecutivo, para garantizar una convivencia armónica en la entidad".

No obstante, también alertó que los Diputados se mantendrán vigilantes del uso adecuado de los recursos públicos, "en caso de ser necesario, denunciaremos cada acto u omisión que vaya en detrimento de la función pública", sentenció

Participa egresado de UdeC en el Talentum Universidad

MONTELÓN

Jiménez Luis Enrique Campos, egresado de la Universidad de Colima, fue uno de los 50 estudiantes seleccionados entre más de 9 mil en el país, para participar en el programa extracurricular Talentum Universidad, el cual está auspiciado por el CONA-CyT a través del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE).

A través de un boletín

de prensa, se informó que, en entrevista, dijo que "uno de los objetivos más importantes de Talentum Universidad es crear una red de jóvenes líderes con una fuerte orientación de servicio a la comunidad, que busquen generar un impacto positivo en el desarrollo del país.

'Esto es lo que se busca, lo que se desarrolla y se potencia durante los 5 meses que dura este programa".

Jiménez Campos, quien acaba de egresar de la carrera de Ingeniería Civil de la UdeC, dijo que durante el desarrollo del programa, los participantes reciben herramientas para potenciar sus capacidades y convertirse en profesionistas con una amplia perspectiva de las realidades y problemáticas del país.

"El perfil que tenemos estas 50 personas es de liderazgo con un compromiso social, en el sentido de aplicar nuestros conocimientos en beneficio de la sociedad y el desarrollo de México en general".

REALIZAN ESTUDIANTES PROYECTO ARQUITECTÓNICO PARA RANCHO DE VILLA

Estudiantes de la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad de Colima hicieron varias propuestas para construir un arco de acceso al Rancho de Villa, a solicitud de la Dirección de Desarrollo Urbano, la Dirección de Obras Públicas del Ayuntamiento de Colima y de la Junta Municipal de Rancho de Villa.

Las propuestas, en las que participaron alrededor de 100 jóvenes de los últimos semestres de la carrera de Arquitectura, se realizaron durante las tradicionales repentinas, que cada inicio de ciclo los convoca a trabajar

12 horas continuas en un proyecto arquitectónico.

El profesor y coordinador de la carrera de Arquitectura, Juan Antonio Calderón Mafud, dio a conocer que la dependencia municipal y funcionarios del Rancho de Villa se acercaron a la UdeC como parte de la vinculación que existe de manera permanente, y que les plantearon el proyecto arquitectónico del arco de acceso.

En ese punto, continuó, 'convergen muchos aspectos, como la celebración anual del Día del Señor de la Expiración, visitantes en auto, a pie y en camión cada martes, personas que caminan para hacer ejercicio, ciclistas por la cicliovía hasta Coquimatlán y la planta distribuidora de Pemex".

Dio a conocer que seleccionaron las cinco propuestas que solucionan mejor la construcción de un arco de entrada y las problemáticas urbanas, teniendo como prioridad al peatón: "Desde hace muchos años hemos visto una evolución de este paseo en Rancho de Villa, el cual empieza en la central suburbana y llega hasta Coquimatlán con un andador y ahora una ciclovía", comentó el profesor.

UETZALCÓATL La leyendA TRIUNFADORA EN ASIA, EUROPA Y SUDAMÉRICA ARTISTAS **EN ESCENA** 12 Premios Participación Especial: Fabiola Jaramillo "La Mexicana" UNIVERSIDAD DE COLIMA PLATA BOLETOS EN TAQUILLA, EN SUPERBOLETOS Y SUS PUNTOS DE VENTA

LA MÁGICA CREACIÓN DE UN PUEBLO Y SU DIOS

Un crimen al campo, reducción del presupuesto federal: PRI

El recorte presupuestal al campo para 2020, que es de casi un 60 por ciento en relación a 2019, pone en riesgo a todo México, ya que se pueden generar problemas muy serios, entre ellos, el tema alimentario, y en general de desarrollo del país, sostuvo el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, Enrique Ro-

jas Orozco. Acompañado del dirigente estatal de la Confederación Nacional Campesina (CNC), Martel Martinez Jiménez, Rojas Orozco refirió que los 24 programas y componentes de apoyo al campo, de acuerdo a la propuesta de Andrés Manuel López Obrador, del presupuesto federal para 2020, están sufriendo reducciones

está queriendo hacer con el campo, pero no hemos dimensionado qué se lo están haciendo a toda la sociedad en general, porque en el campo es donde se genera el

Rojas Orozco confió que los Legisladores federales le puedan enmendar la plana al Presidente de la Repúbli-

El dirigente estatal de la Confederación Nacional Campesina, Martel Martínez Jiménez, recordó que en 2019 se quitó hasta un 30 por ciento del presupuesto al campo, pero para 2020 viene con una reducción adicional de casi el 60 por ciento.

"Muchos de los productores que requieren apoyos de fertilizante, maquinaria, asesorías, se quedarán sin

este respaldo, el cual les "Es un crimen lo que se ayuda para producir más y mejor". Afirmó que la CNC es un

brazo fuerte del PRI, por lo que solicita al Partido que en conjunto salgan a la defensa del campo y evitar que estos recortes presupuestales que se proponen a nivel federal puedan concretarse porque dañarían gravemente al país. 'El presupuesto lo envió

el Gobierno Federal a la Cámara de Diputados, ahora esperamos nosotros que los Diputados -sean del partido que sean- hagan un análisis serio para que lo corrijan y así eviten más afectaciones al campo mexicano.

Finalmente, el dirigente estatal de la CNC, Martel Martínez, comentó que en Colima hay 17 productos en el top ten de la producción nacional.

BREVES

PIDEN PARAR IRREGULARIDADES

A pesar de reconocer el lugar prioritario que asigna a la educación y cultura, la diputada única del Partido Nueva Alianza, Rosalva Farías Larios, señaló al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez la necesidad imperiosa de respetar y asegurar de manera irrestricta los derechos y dignidad del magisterio.

"No podemos ser omisos en decirlo, los maestros y maestras del Estado han denunciado irregularidades en sus prestaciones legales y esto tiene que parar; todo lo que estipula la ley les debe ser salvaguardado", dijo la legisladora aliancista durante la sesión solemne del Congreso, donde el mandatario rindió su 4º Informe de labores. (**J. Trejo**)

OBTIENE CERTIFICACIÓN

Luego de cumplir con los requisitos de la norma establecidos por una auditoría externa, la Universidad Tecnológica de Manzanillo (UTeM) recibió el certificado de calidad ISO 9001: 2015, que avala a la UTeM para otorgar servicios educativos en el nivel Técnico Superior, Licenciatura e Ingeniería, por medio del Modelo por Competencias Profesionales, que permite la formación de profesionales especializados en cada uno de los programas educativos vigentes, obteniendo para ello su título de Técnico Superior Universitario en el Nivel 5B y/o de Ingeniería en el Nivel 5A. (J. Trejo)

DESCONTENTO SOCIAL

El alcalde Leoncio Morán Sánchez, en el marco del 4º Informe de Gobierno que rindió el mandatario

José Ignacio Peralta Sánchez, el pasado 1 de octubre, señaló que el descontento social que se percibe en el estado es consecuencia de los resultados insuficientes del gobierno estatal, por lo que aseguró que su tarea diaria consiste en reconstruir un Colima donde prevalezca la justicia, la igualdad de oportunidades, la paz social, el desarrollo económico, el Estado de Derecho y el desarrollo sustentable. (**J. Trejo**)

TRATAMIENTOS DE **HEMODIÁLISIS**

La presidenta del Patronato DIF y Voluntariado Estatal, Margarita Moreno González, dio a conocer que el Gobierno del Estado da continuidad a las políticas públicas, en materia de asistencia social, con el programa permanente de apoyo para tratamientos de hemodiálisis, que beneficia a personas que padecen insuficiencia renal. (J. Trejo)

A4 Jueves 3 de Octubre de 2019

DIARIO DE COLIMA

OPINIÓN



El recordatorio real del 68 mexicano no debe darse en las calles con marchas sin sentido, sino en una revisión de enfoques críticos más allá de cualquier militancia.

CARLOS RAMÍREZ

Algo similar sucede hoy con el caso Ayotzinapa. No existe voluntad de resolverlo. Si fuera así se estaría trabajando seriamente sobre la información que ya se tiene.

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

MARIO CÁRDENAS DELGADO



Apuntes

JIPS, el reto de la inseguridad

N los mensajes que pronunció el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, con motivo de la entrega de su 4º Informe de Gobierno a la Legislatura local, enumeró los principales logros obtenidos durante su gestión, que no son pocos, pero también reconoció que el problema de la inseguridad que prevalece en nuestro estado se ha agudizado, calificando esta situación como "un reto complejo que obliga al combate permanente de los grupos criminales".

Por prudencia y cortesía política, dado que el presidente Andrés Manuel López Obrador envió en su representación a su segunda de a bordo en el Gabinete presidencial, la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, Peralta se abstuvo de mencionar que el combate a los cárteles de la droga y en general a las bandas del crimen organizado es de competencia eminentemente federal, con la colaboración de los estados y municipios.

El Gobierno de México cuenta para ello con la Guardia Nacional, integrada por elementos del Ejército, la Marina y la Policía Federal, entrenados, capacitados, equipados y pertrechados, así como dependencias que realizan labores de inteligencia, utilizando para ello sofisticados equipos e informantes que los tienen al tanto de lo que ocurre en el país, recursos con los cuales no cuentan los gobiernos estatales y municipales, que por tanto es poco lo que pueden hacer para investigar, detener y consignar a los autores de crímenes con el sello inequívoco del crimen organizado.

Ciertamente, en Colima se han disparado también los asaltos con violencia y los robos a negocios y domicilios particulares, dándose el caso de que en la gran mayoría los delincuentes no son detenidos, aquí sí podemos hablar falta de capacidad de la Secretaría de Seguridad Estatal para actuar con eficacia, y de que el gobernador Peralta no ha tenido tino para nombrar a los sucesivos titulares de esta dependencia, dado que, atendiendo a recomendaciones, ha designado fuereños y desdeñado elementos locales que podrían dar mejores resultados.

En la Procuraduría de Justicia ocurría algo similar, hasta que JIPS decidió dar la oportunidad al abogado colimense Gabriel Verduzco Rodríguez, actual fiscal General del Estado, quien en su primer año de gestión ha demostrado mayor eficacia que sus antecesores. De acuerdo a lo que informó la semana anterior a los Diputados, en este lapso la Fiscalía ha resuelto 33 mil 421 expedientes sobre diferentes casos, además de que se han esclarecido casos de homicidio, feminicidio, secuestro, robo y delitos contra la salud, entre otros. Verduzco y su equipo van bien, esperamos mejores resultados.

Así pues, dando por sentado que, desafortunadamente, Colima forma parte del top 5 en el ramo de crímenes violentos, debe reconocerse y aceptar que no es con abrazos, amnistía o diciendo a los facinerosos "fuchi, guácala" y pidiéndoles que por "su mamacita" "dejen de delinquir", como debe enfrentarse este gran problema, sino con inteligencia, decisión y utilizando toda la fuerza del Estado, y sobre todo trabajando en coordinación los tres órdenes de gobierno y los tres Poderes

Como lo ha reconocido el Gobierno Federal, la disputa por el control del puerto de Manzanillo enfrenta por lo menos a tres cárteles, ésta es la principal causa de los asesinatos violentos que ocurren en nuestro estado y quien tiene los medios para combatir esta situación es, reitero, el Gobierno de México, con la colaboración de las instancias locales. En el caso de los diputados locales que cuestionaron al Gobernador por la inseguridad, está bien que lo hagan, es más, me sumo a su postura, pero deben reconocer que el principal responsable de combatir la inseguridad que asuela Colima es el gobierno de la Cuarta Transformación.

El otro problema significativo que aludió Nacho fue el de las finanzas. Desde que asumió el cargo y hasta el día de hoy, ha ocupado gran parte de sus esfuerzos conocimiento de economista y capacidad de gestión en tapar los boquetes en la Hacienda estatal que dejó Mario Anguiano Moreno; con medidas de austeridad y racionalidad ha logrado avances considerables, pero hay riesgo de que la cosa empeore si en el Presupuesto de 2020 la Cámara de Diputados consuma el recorte a las participaciones que pretende la Secretaría de Hacienda.

Espero que no, y que los integrantes de la 59ª Legislatura y nuestros senadores y diputados federales estén dispuestos a trabajar en equipo con el Ejecutivo. Las críticas constructivas de los opositores al gobierno son positivas y qué bueno que se den porque permiten corregir errores y avanzar por el camino correcto, pero en el actuar como servidores públicos, los gobernantes y legisladores deben entender que antes de denostar para tratar de desvirtuar a quienes consideran sus rivales políticos, está el interés por lograr el bienestar del pueblo. Esto requiere trabajo en equipo.

Ojalá lo entiendan así, como lo hizo Sánchez Cordero, que atendiendo la gestión de apoyo que hizo el gobernador Peralta para los municipios que resultaron más afectados por los ciclones *Lorena y Narda*, dispuso la declaratoria de emergencia para Armería, Manzanillo, Minatitlán y Tecomán, lo que seguramente se reflejará en apoyo extraordinarios. Bien por doña Olga y por Nacho.

apuntesmario@hotmail.com

EditorialDinero federal

L Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2020 contempla una reducción cuantiosa de recursos financieros para el estado de Colima, específicamente en el rubro de proyectos de inversión y subsidios a diversos programas que se ejecutan en la entidad.

Si bien las participaciones y aportaciones, contenidas en los ramos 28 y 33, respectivamente, no registran decrementos importantes, en el apartado de proyectos de inversión y subsidios habrá una disminución de 2 mil 195 millones de pesos.

Dicho recorte afectará al estado, pues al ejecutarse menos

proyectos de infraestructura y servicios, también se reducirán los empleos y el dinero circulante, en detrimento de la población que depende del sector de la construcción, el turismo, el comercio y otros rubros de la economía.

Una vez que se conocen las proyecciones del dinero que se enviará a Colima y al resto de los estados, sería pertinente que se revisen los acuerdos de coordinación fiscal entre la Federación y las entidades, con el objetivo de que se garantice un piso mínimo de aportaciones, para que éstas no queden al arbitrio del gobierno en turno.

Además, en la Reforma Fiscal que se pretende, también debe establecerse la obligación de que las empresas instaladas físicamente en un territorio, tengan ahí mismo su domicilio fiscal, para que se refleje en las entidades la captación de impuestos y con ello se incrementen las participaciones.

De no suceder así, al menos debería incorporarse a la legislación una figura fiscal equivalente a la base gravable de esas empresas que operan en un estado y pagan impuestos en otro.

El Presupuesto de Egresos de la Federación todavía no se aprueba, hay tiempo de que la Cámara de Diputados realice las modificaciones que procuren equidad en el reparto de presupuesto a los estados. Eso es lo justo.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO

La legitimidad de la violencia en las manifestaciones

RES manifestaciones importantes han sido materia de debate público en los últimos meses: las movilizaciones feministas desde agosto a la fecha, las de los padres de los normalistas desaparecidos de Ayotzinapa en septiembre y, en octubre, la conmemorativa de la matanza estudiantil del 2 de octubre de 1968. Desde una perspectiva estrictamente cronológica, la del 2 de octubre es la manifestación más añeja y que ha logrado perdurar por medio siglo. Después Ayotzinapa, que marcó el punto de declive del gobierno de Peña. Por último, aunque los feminismos tienen una larga historia, las movilizaciones de este año han alimentado el debate en México acerca la legitimidad de la violencia como una herramienta —entre muchas otras— para visibilizar y posicionar la agenda feminista en lo más alto de las prioridades de los gobiernos.

Para muchas personas, lo del 68 podría parecer un suceso lejano con el que resulta difícil identificarse. Para otros, lo de Ayotzinapa forma parte de la historia de otro sexenio. Incluso hay quienes piensan que las movilizaciones feministas son orquestadas por agentes internacionales perversos. Sin importar cuál sea la percepción temporal o identitaria, lo cierto es que el 68, Ayotzinapa y las manifestaciones feministas son materia de la historia contemporánea, del tiempo presente y de la memoria, por lo que constituyen un espacio de disputa política en constante transformación.

Las preguntas que surgen inevitablemente son: ¿qué ha cambiado, a qué ritmo y por qué?

Comencemos por lo más reciente. Las movilizaciones de las feministas se enmarcan en la llegada al poder del López Obrador como presidente y de Claudia Sheinbaum como jefa de Gobierno. Cuando hubo brotes de violencia durante las manifestaciones, la respuesta inicial del gobierno de la Ciudad de México fue condenar la existencia de "provocaciones". Al poco tiempo el gobierno corrigió ese error y adoptó una postura más abierta. Además, a pesar de que la sociedad mexicana sigue siendo profundamente machista, la respuesta de algunos sectores de la sociedad resulta esperanzadora: muchas mujeres se mostraron partidarias de utilizar diversos métodos para visibilizar las violencias machistas. Mientras los más conservadores condenaban los actos de vandalismo, muchas mujeres se reconocieron como parte de un movimiento necesario y urgente. En esta coyuntura, la rabia y la violencia política se tornaron en métodos legítimos de protesta.

En cuanto a Ayotzinapa, la postura de los gobiernos de Peña y de López Obrador no podría ser más contrastante. Peña Nieto emprendió una campaña de desprestigio y criminalización contra los normalistas rurales y contra el movimiento en torno a los desaparecidos de Ayotzinapa. Para muchos, los normalistas no son más que vándalos violentos manipulados por intereses políticos desconocidos. Sin embargo, algunos sectores de la sociedad consideran dicho movimiento como legítimo, además de servir como enclave de oposición al gobierno de Peña. A partir de la apertura del gobierno de AMLO, la violencia ha desaparecido de las manifestaciones de los padres de Ayotzinapa. Se considera menos legítima frente a las nuevas circunstancias.

Por último, durante el sexenio de Peña, la manifestación del 2 de octubre fungió como espacio de descontento frente al último gobierno priista. Si bien los organizadores han hecho constantemente un llamado a la manifestación pacífica, los brotes violentos de otros participantes eran recurrentes, pero no precisamente repudiados. Habrá que esperar a ver cómo se desarrolla la manifestación en el marco de un gobierno nuevo y un PRI derrotado. Toda historia es historia contemporánea y seguramente surgirán, a medio siglo de distancia, nuevas preguntas y miradas sobre el 68, sobre la violencia política y sobre los métodos utilizados durante las manifestaciones públicas.



Al debate

Vigilancia ciudadana

ESDE hace un año, el Congreso del Estado no ha designado al integrante que falta en la Comisión de Selección, órgano responsable de designar a las y los integrantes del Comité de Participación Ciudadana, y dicho retraso ha traído en consecuencia el no designar al integrante del Comité de Participación Ciudadana que falta desde casi 8 meses, ello debido a que ya culminó su periodo el primer integrante y el CPC está incompleto en su integración.

Por otro lado, el pasado martes 25 de junio del presente año, quienes integramos el Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Anticorrupción del Estado de Colima, hicimos un pronunciamiento público, donde expusimos la necesidad de ampliación presupuestal, toda vez que el Presupuesto asignado a la Secretaría Ejecutiva, para el presupuesto 2019, serían insuficientes para cumplir con las atribuciones que por ley el sistema tiene que cumplir.

Dicho pronunciamiento se dio para visibilizar que la operación del sistema en su conjunto estaría en riesgo de su funcionar. A 4 meses, continúa latente la no funcionalidad debida e integral porque —aún cuando la Secretaría Técnica afirmó públicamente que se lograría un acuerdo para la ampliación presupuestal—todavía no se han podido regularizar las administraciones que otorga el Gobierno del Estado para el sistema, y se siguen presentando retrasos de hasta 3 meses en los pagos, ello evidentemente ha generado que no se pueda contar con una mínima solvencia para que un órgano de la naturaleza del Sistema Anticorrupción en la entidad pueda generar lo necesario para el combate a la corrupción.

Esas dos omisiones referidas reflejan poco o nulo compromiso de las instancias responsables en hacer que el sistema pueda caminar adecuadamente. Y es que si bien para el caso concreto de los recursos, la ley es clara en señalar que la Secretaría Técnica es el órgano descentralizado responsable de gestionar y administrar —entre otras actividades— los recursos financieros del sistema; sin embargo, el CPC como órgano vigilante ciudadano tenemos la responsabilidad moral de hacer visible que la operatividad del sistema puede estar en riesgo.

Algo muy importante de precisar es que el CPC es un miembro más en el sistema, pero la responsabilidad plena de hacer funcionar y funcional el sistema recae en la totalidad de sus integrantes. Es crucial que cada una de las partes tome lo que le corresponda hacer y lo haga a cabalidad. Como sistema interconectado, es indispensable entender que si una parte se para o es omisa, paraliza al resto, o al menos hace que no se camine a la velocidad requerida.

En el CPC hemos hecho varias o muchas gestiones para hacer que el sistema camine. Hemos tocado puertas, reuniones infinitas, llamadas y mensajes, muchos de estos sin el eco o peso suficiente. Y es que si observamos quienes integran el Sistema Anticorrupción son órganos que procuran justicia, fiscalizan recursos, promueven la transparencia, todas, son autoridades de gran calado, pero, la pregunta es: ¿por qué y para qué integrar a la ciudadanía con instancias que por sí solas tienen que funcionar y por ende, evitar cualquier acto de corrupción?

La omisión, la simulación, el dejar de hacer lo que verdaderamente se requiere, así de simple y así de complejo pudieran ser respuestas por las que en el diseño del Sistema Anticorrupción se solicitó el auxilio de la ciudadanía para que fuera vigilante, para que fuera promotora de la cultura de la denuncia ciudadana y la cultura de la integridad, para que fuera el vínculo con la sociedad civil frente al combate a la corrupción.

Es claro que el diseño del sistema requiere una revisión a fondo y dotar de atribuciones de peso al CPC; sin embargo y a pesar de ello, es crucial fortalecer y arropar todo tipo de vigilancia ciudadana, la historia nos dice que al final del día, serán quienes den o no legitimidad a todo tipo de acciones generadas desde las instituciones.

*Integrante del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Anticorrupción de Colima

iselauribe@gmail.com



La 4T ante el 4° Informe del Gobernador

El gobierno tiene el sagrado deber de dirigirse a la Nación, y hacer escuchar en ella la voz de sus más caros derechos e intereses. Benito Juárez

A violencia en Colima nos indica, por cuarto año consecutivo, que en este gobierno no vivimos felices, ni seguros. A 2 años de finalizar este sexenio, pinta un panorama, por decir lo menos, sumamente complejo.

La lista es grande: homicidios dolosos, robo a casa habitación, asaltos, desaparición de personas; raquítica gene-

ración de empleos; deuda pública creciente a niveles alar-

Son 4 años de una enorme decepción que precisamente llevó al pueblo de colima a optar por un verdadero cambio el 1 de julio pasado.

La violencia sigue siendo el talón de Aquiles de este gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador se ha preocupado y se ha ocupado, aumentando los recursos del programa de Fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg), en un 55 por ciento más a lo otorgado en 2018. No obstante ante ese aumento, no vemos los resultados.

Para querer que este estado de verdad disminuya sus índices de violencia, hay que dejar de poner excusas, hay que dejar de culpar al Presidente; él está haciendo lo conducente y debemos apoyarle en esa estrategia.

Por otro lado, nos preocupa que percibimos un grave deterioro financiero y las soluciones que hasta el momento ha implementado esta administración: el endeudamiento permanente del estado. El cual asciende a 600 millones de pesos, y que los necesita para pagar los aguinaldos y otros compromisos de fin de año, a pesar de que todo esto se presupuestó.

Por ejemplo, el Fondo para la Infraestructura Social Municipal, que debe aplicarse en obras públicas de agua potable, drenaje, alcantarillado, entre otros servicios básicos, se incrementó de manera importante, pues mientras que en 2018 se repartió una bolsa de 196 millones pesos entre todos los municipios del estado, para este 2019 el monto es de 256 millones, es decir, 60 millones de pesos más que el año pasado.

Ahora, si hablamos de los recursos destinados para la gente, para los programas sociales, encontramos que han aumentado considerablemente. Tan sólo en el programa de

pensión universal para adultos mayores, la inversión que ha hecho el gobierno del Presidente aumentó en un 288 por ciento, lo que significa que el gobierno de México apoya con más de 131 millones de pesos cada bimestre.

Sumando todos los programas para el bienestar, se invierten en Colima desde el gobierno de México más de 251 millones de pesos por bimestre, cuando antes era apenas de poco más de 43 millones, lo que se traduce en un aumento de más del 400 por ciento. Por esto, no pueden decirle a la gente que el Presidente ha dejado de invertir en Colima.

Como representantes populares y como poder encargado de la fiscalización de los recursos públicos, exigimos resultados y exigimos hacer lo necesario para corregir el rumbo. Reiteramos nuestra actitud de colaboración y le aseguramos al pueblo de Colima que en el ámbito de nuestras competencias, tomaremos decisiones responsables.

Llegamos a este Poder para hacer las cosas de manera distinta y aquí nadie apuesta en que le vaya mal al Gobierno del Estado; no queremos que le vaya mal a Colima.

Para resolver el problema se requiere entenderlo a cabalidad. El pueblo de Colima exige cuentas claras y responsabilidad en el manejo de la situación financiera; exige acciones concretas que resuelvan el problema de la inseguridad en nuestro estado.

Quedan 2 años para que culmine este gobierno, esperamos por el bien de todos que el próximo 1 de octubre tengamos mejores cifras y mejores resultados para construir un Colima más justo, pacífico, libre, solidario, democrático, próspero y feliz, como anhela el pueblo, pues como dice nuestro Presidente: con el pueblo todo, sin el pueblo, nada.

*Coordinador del Grupo Parlamentario en el Congreso del Estado



Oráculo político El inicio del descenso

L gobernador del estado, Nacho Peralta, rindió su 4º Informe de Gobierno, en el cual se destacan grandes avances en materia administrativa que le han permitido tener cierto orden en su gobierno, pero el significado intrínseco que contiene este acto protocolario es que también representa el inicio del descenso natural de la parábola del poder de todo gobernante en turno.

El 4º Informe que rindió el Gobernador en su composición representa los avances que ha tenido su gobierno en estos 4 años que lleva al frente del poder, si bien ha tenido grandes aciertos como en la estabilidad financiera, combate a la pobreza, programas sociales y el rescate de espacios públicos; también es cierto que ha quedado mucho a deber en un ámbito tan sensible para la sociedad como lo es la

Pero haciendo un recuento del trabajo que ha realizado Nacho Peralta en estos 4 años, tomando en retrospectiva las condiciones sociales, políticas y económicas en las que vivíamos durante los sexenios de Mario Anguiano o Silverio Cavazos, y sumado a ello que en 2015 estuvimos con el latente riesgo de ser gobernados por un mequetrefe como el actual diputado federal Jorge Luis Preciado; puedo asegurar, sin temor a equivocarme y muy seguramente en concordancia con un sector muy amplio de los colimenses, que pudiésemos haber estado en peores condiciones de no ser orque hoy nos gobierna Nacho; un político que si tiene esa cualidad de hacer click con la ciudadanía, debe de reconocerse su gran visión estadista y su compromiso por hacer bien las cosas.

Es indiscutible el crecimiento personal y profesional de aguel Nacho que conocimos en 2015 al que hoy lleva 4 años en el poder, pero su toma de decisiones han ido encaminadas más en privilegiar aspectos técnicos administrativos, lo que le ha repercutido en un costo político social en su popularidad llevándolo en algunos estudios de evaluación a estar en los últimos lugares entre los 32 gobernadores del país.

Sumado a ello, su distanciamiento con el PRI, partido político que lo llevó al poder, al igual que con los líderes y personajes que lo acompañaron para llegar en 2015 a la gubernatura, ha tenido como resultado la conformación de un Gabinete y equipo de trabajo que, salvo algunas excepciones, son los que terminan afectando más la imagen del gobernante, debido a sus actitudes y tomas de decisiones en las que se privilegia lo técnico antes que lo político, repercutiendo directamente en la popularidad del Mandatario.

El acto protocolario e institucional que representa un 4º Informe, más allá de los avances de gobierno que pueda mostrar, también intrínsecamente en el ámbito político representa el inicio natural del descenso de la parábola del poder del gobernante en turno; lo que debe imperiosamente llevar a un alto en el camino a Nacho para que reflexione sobre esta parte final de su mandato, la cual representaría la forma en como quiere salir y como quiere ser recordado.

Dentro de un año estará iniciando el proceso electoral correspondiente a 2021, por lo que a partir de este momento, todo el ámbito político estatal tendrá meramente injerencia en el proceso sucesorio, y que también contempla la renovación del Congreso estatal con sus 25 diputados junto con los 10 alcaldes. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

1.- Increíble Resultó el anuncio que hiciera la dirigente nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky, de cara al proceso electoral interno para renovar su dirigencia nacional, al señalar que el padrón de militantes de ese partido está manoseado. Absurdo que Morena, quien se erige como paladín de la honorabilidad y donde su máximo representante, AMLO, encabeza la Presidencia de la República con bandera de honradez, sea resultado de un partido político con más indicios de descomposición que aquellos que institucionalizaron la misma.

2.- Aborto En el Congreso local, el diputado Vladimir Parra prepara un albazo para legalizar el aborto en nuestro estado, sin tomar en cuenta las diversas posturas, tanto científicas, legales, académicas, ideológicas, religiosas, morales y éticas de la sociedad colimense.

iHasta la próxima!

Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @pfedrie

Visión

Cartón de Robi





Maldonado dice

La tercera ola

YER, el Gobernador de Colima olvidó el tema de la ciencia, la tecnología y la innovación en Colima y, sin embargo... Estamos en la tercera ola que el escritor Alvin Toffler pronosticó.

De la sociedad agrícola a la era industrial y de allí a la sociedad del conocimiento. Olvídense de las teorías, no importa si hablamos de las ideas de Toffler o de las de Carlos Marx, llegamos a lo mismo. El mundo pasa de repetir a innovar y crear, de hacer a saber y de desplazar a transmitir. Son los nuevos paradigmas y no nos queda más que aprender a vivir en ellos.

En el mundo -o la sociedad- del conocimiento, los valores cambian y las estrategias de supervivencia y progreso, también. Una sociedad agrícola (limones y cocos, tal vez) está condenada a ser dependiente de factores totalmente ajenos a sí misma y -además- a depender del desarrollo de economías más fuertes. Aunque imprescindible, la agricultura tiene que dar el paso hacia productos de mucho mayor valor agregado que permitan recuperar la rentabilidad que el extensionismo les daba a los proyectos en el campo. Hidroponía, cultivos orgánicos, variedades de alto valor gastronómico, acuacultura, plantas medicinales y otros procesos de alto valor agregado pueden restituir el equilibrio entre costo y beneficio, pero la cadena apenas avanza unos cuantos

La sociedad industrial, la segunda ola, se convirtió en el motor del desarrollo hasta muy entrado el siglo veinte. El homo faber construyó su destino. Sin embargo, el paradigma industrial tenía sus limitaciones: la masificación sobre todas las cosas, sintetizada en la frase de Henry Ford: "Podemos surtir el modelo T en cualquier color, siempre y cuando sea negro". Contra esto, la cultura popular se revela y las manifestaciones más extremas de la inconformidad se dan en contra de la era de las máquinas.

Así llegamos a la tercera ola: la del conocimiento y la información. En ella, las nuevas tecnologías dan nuevas respuestas, el ser humano amplía su capacidad de comunicación y se convierte en un ser omnipresente y pugna por llegar también a la omnisciencia. En la era de la información ya no importa dónde estés y tienes la

capacidad para saber casi todo. Sobre ella se montan las grandes fortunas de nuestros tiempos: el crecimiento de Apple, basado en la innovación; el de Microsoft, comprometido con la reducción de la fricción en los negocios; el de Amazon, en el servicio al cliente, el de Google a la inmediatez de los datos... En la era del conocimiento, los grandes éxitos son -deben ser- en la periferia, pues el centro se desdibuja y desaparece. Ya no hay un Detroit como en el caso de los automóviles, ni un Silicon Valley, como en el desarrollo de la electrónica. Hoy lo mismo da Bangalore que Buenos Aires o Comala.

Los nuevos negocios son multinacionales, politécnicos, pluriculturales y omnilingües. Están donde deben estar y el lugar preciso es en cualquier lugar, no importa que sea Corea, Japón, China, Irlanda, Israel o la India. O -¿por qué no?-Colima.

La nueva ola, la tercera ola, está en las tecnologías del conocimiento. ¿Por qué no montarla? Jalisco se subió hace menos de 20 años y ya trae 86 mil empleos –o más- de alto nivel en tecnologías de información. Tal demanda de personal especializado, profesionistas de calidad, ha hecho que cientos (¿o serán miles?) de jóvenes colimenses emigren en busca de trabajo a la ciudad de Guadalajara. Lo menos que puedo decir es que esto es muy desventajoso para nosotros: preparamos a nuestros mejores muchachos y cuando ya están listos para dar lo mejor de sí mismos por el desarrollo de Colima, los mandamos a Jalisco sin costo y sin boleto de regreso. Aun así, no nos hemos decidido a tomar el camino de la tecnología, la ciencia y la innovación... pero ya va siendo el momento, antes de que este tren pase de largo.

Es por eso que vi con tristeza un mensaje vacío de futuro, donde solamente se hablaba de la reducción de la pobreza (lo que está más relacionado con los programas asistenciales federales), de seguridad y de inversiones inmobiliarias en tiempos de austeridad.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

La nueva ola, la tercera ola, está en las tecnologías del conocimiento. ¿Por qué no montarla? Jalisco se subió hace menos de 20 años y ya trae 86 mil empleos –o más– de alto nivel en tecnologías de información. Tal demanda de personal especializado, profesionistas de calidad, ha hecho que cientos (¿o serán miles?) de jóvenes colimenses emigren en busca de trabajo a la ciudad de Guadalajara.

JUEVES POLÍTICO

EL EQUIPO

Adversidad y eficiencia

UN contra la adversidad financiera y política, el gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez ha sido eficiente mucho más allá de los márgenes que le impusieron las circunstancias en que asumió la administración estatal el 11 de febrero de 2016, tras la elección extraordinaria que le restó poco más de tres meses al sexenio

Recibió unas finanzas no sólo mal manejadas, sino a punto de colapso, como lo demuestra la querella contra el ex gobernador Mario Anguiano por un crédito de 638 millones de pesos indebidamente aplicado que sigue vigente en el ámbito de la Fiscalía General de la República, por sólo citar un caso representativo del desorden financiero que se prolongó por casi 11 años.

Las medidas de austeridad impuestas por Peralta Sánchez al gasto público se adelantaron a las que hoy aplica el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, con la diferencia de que en el plano estatal han sido mejor llevadas y con repercusiones operativas menos complicadas. El Mandatario estatal, por ejemplo, vendió el avión y el helicóptero propiedad del gobierno y aplicó el dinero de la venta a la infraestructura deportiva, que se ha mejorado notablemente. Limitó la nómina local y reformó la Ley de Pensiones en previsión de un futuro complicado, mientras anteriores administraciones simularon la inexistencia de un problema serio que estallaría en uno o dos periodos de gobierno.

Adquirió dos importantísimos terrenos que son pulmones verdes de la zona conurbada: La Campana y la ex Zona Militar, que suman más de 100 hectáreas arboladas que son patrimonio estatal y que deberán destinarse al disfrute de la población, nunca para vivienda o negocios. Si el gobierno de Nacho Peralta no alcanza a construir todo lo que se proyecte ahí, sí debe dejar afianzado el destino y los planes.

En el bienio 2017 y 2018, los índices de pobreza extrema y pobreza se ha reducido en Colima respecto a las cifras que se tienen registradas desde 2008, cuando se comenzó a medirlas. También se han instituido programas sociales de relevancia como la entrega de uniformes escolares y calzado a alumnos de educación básica, becas para estudiantes del medio rural y pensiones a adultos mayores que quedaron fuera del rango federal que subió la edad mínima a 68 años.

Las finanzas públicas estatales se reordenaron después del caso que las colocó a punto de colapso y mejoró la calificación crediticia de la administración. Abonó lo suficiente a la deuda que le heredaron y creó una estructura financiera capaz de soportar los vaivenes y fluctuaciones políticas. Enfrenta ahora las políticas federales que regatean participaciones presupuestarias a estados y municipios, por las cuales Colima, como muchos estados, casi todos, han resentido recortes aun en cantidades ya autorizadas en el Presupuesto de Egresos de la Federación. Mantuvo el subsidio al impuesto a la tenencia de vehículos de motor y no ha incrementado ni creado nuevos gravámenes fiscales.

No ha podido resolver el problema de la seguridad pública, pues los índices de criminalidad, sobre todo en delitos de alto impacto, se mantienen al alza. Sus secretarios de Seguridad Pública se han visto incapaces de contener delitos como el robo, la extorsión, el asalto y el narcomenudeo, a pesar de que sí son notables los esfuerzos, no así los buenos resultados. La creación del C5i, para labores de inteligencia y videovigilancia, podrían mejorar la eficiencia de la fuerza pública, pero falta tiempo para terminarlo.

Sin embargo, el Gobierno Federal ha incumplido su parte, que es la principal, y la Guardia Nacional ni se ha notado en Colima. Mientras esa acción sea débil, los crímenes continuarán incrementándose.

Ha gestionado obras portuarias —que propician trabajo para empresas constructoras locales con las consecuentes plazas de empleo— y Colima mantiene niveles de ocupación laboral y crecimiento económico muy por encima del promedio nacional. La Iniciativa Privada ha encontrado un ambiente propicio para alcanzar tales estándares.

Obras como el remozamiento del Palacio de Gobierno, cuya arquitectura estaba en riesgo de colapsarse, señalan que se trabaja con denuedo, igual que se hace en muchas pequeñas obras en barrios, colonias y el medio rural que benefician a decenas de miles de personas.

En Salud, después de varios ensayos fallidos, por fin empieza a notarse orden administrativo y laboral. Por contraparte, las dificultades del Gobierno Federal con los proveedores de medicamentos han creado problemas adicionales, sobre todo de abasto. Ya se verá si se resuelven pronto.

La adversidad política también la ha manejado bien Peralta Sánchez. Con un partido débil y una fracción ínfima en el Congreso (que no le es leal), con sólo dos de las 10 Alcaldías, y con una sola Diputada federal priista (que no está afiliada al tricolor), el Gobernador ha remado a contracorriente. Y generalmente sale airoso. El mensaje en el Teatro Hidalgo, el martes del 4º Informe, fue diplomático, en presencia de la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. Ante ella, precisamente, Ignacio Peralta logró que se declararan al menos cuatro municipios en zona de desastre, luego del huracán *Lorena* y la tormenta tropical *Narda*, que ocasionaron daños por cientos de millones de pesos. Sánchez Cordero dio la buena noticia ese mismo día, una muestra de buena voluntad y equidad, luego de varias gestiones del Gobernador.

El gobierno de José Ignacio Peralta Sánchez ha sido eficiente en el marco de las circunstancias adversas. Se ha manejado en márgenes estrechos y ante grandes dificultades ha salido airoso. Los escasos 2 años que le quedan deberá aprovecharlos para mejorar.

Declaratoria de emergencia

A secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien el martes pasado estuvo en Colima para asistir al 4º Informe del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, dio una buena noticia a los colimenses, pues anunció que se emitió la declaratoria de emergencia en los municipios de Tecomán, Armería, Manzanillo y Minatitlán, por los daños que causaron el huracán *Lorena* y la tormenta tropical *Narda*.

De manera acertada Peralta Sánchez solicitó a la Secretaría de Gobernación la declaratoria de zona de desastre en varios municipios afectados por esos dos fenómenos meteorológicos que dañaron cultivos, viviendas, carreteras, caminos e infraestructura urbana.

Sánchez Cordero explicó que se generó la declaración de emergencia tras un análisis de la solicitud del Gobernador



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, con la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien el pasado martes anunció la declaratoria de emergencia para los municipios de Manzanillo, Armería, Tecomán y Minatitlán, afectados por el huracán *Lorena* y la tormenta tropical *Narda*.

por los daños que causaron el huracán y la tormenta tropical. La funcionaria reconoció que sí hay afectaciones y la urgencia por atender las necesidades que tiene la población. Aseguró que Colima es prioritario en la atención por lo que significó el paso de *Lorena* y *Narda*.

El pasado 18 de septiembre *Lorena* se acercó a las costas del estado y ese día se ubicaba a 55 kilómetros al suroeste de Manzanillo. Las lluvias que dejó en esos días, provocó entrada de agua a viviendas, cortes de energía, cierre de tramos de carreteras, caminos dañados y, sobre todo, pérdidas totales y parciales en cultivos de limón, plátano, papaya y hortalizas.

Tan sólo en Manzanillo, se siniestraron unas mil 700 hectáreas de plátano, además de otras plantaciones, lo cual representa pérdidas de cientos de millones de pesos.

Posteriormente, el 28 de septiembre, se formó en el Pacífico la tropical *Narda*, la cual provocó lluvias intensas los siguientes 3 días, causando graves daños en los municipios costeros y en Minatitlán.

No obstante que *Narda* no alcanzó la categoría de huracán, de igual forma los siniestros causados en buena parte del territorio estatal fueron cuantiosos por las inundaciones, anegación de casas, vías de comunicación afectadas y diversos cultivos siniestrados.

Ignacio Peralta informó que aún no se tiene cuantificación de los daños causados por el huracán y la tormenta tropical, ya que recientemente se entregó al comité la información para que se haga la evaluación, "probablemente se acepten todos, probablemente algunos temas no se acepten, hasta que concluya ese proceso vamos a conocer con cuánto dinero vamos a contar", dijo.

No obstante que no había movido un dedo, ni había emitido declaración alguna sobre los daños que causaron *Lorena y Narda*, el pasado miércoles, al saber de la presencia de la secretaria Sánchez Cordero en la entidad, la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, emitió un boletín de prensa en donde informó que "Servidores de la Nación de la Región 2, con sede en Manzanillo, iniciarán el levantamiento de un censo de personas y viviendas afectadas, así como de infraestructura pública dañada por el paso del huracán *Lorena*, en los municipios de Manzanillo, Tecomán, Armería y Minatitlán".

En el mismo comunicado, la Delegada estatal reconoció que "la tarea procede como consecuencia de la Declaratoria de Emergencia anunciada, para los cuatro municipios, por la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, durante su visita a la capital colimense".

Es lamentable la pasividad e insensibilidad de la representante del Gobierno Federal en el estado. Por su actitud, se infiere que si no hubiera venido Olga Sánchez a informar de la declaratoria de emergencia, ella seguiría pasmada. Bien ganadas se tiene las críticas por las constantes fallas en la entrega de beneficios y por descuidar sus funciones por andar en la *grilla*.

Quien también quedó muy mal parada fue la alcaldesa de Manzanillo, Griselda Martínez Martínez, quien no obstante que sabía de la presencia del huracán *Lorena*, en esos días se fue de vacaciones a Cuba y para tratar de justificar el viaje, dijo que fue a promover al municipio y que 500 empresarios de varios países conocen Manzanillo, lo cual es falso, pues ni siquiera lo han visitado.

Cuando se le cuestionó sobre los graves daños que causó el ciclón, la Alcaldesa dijo que "no pasó nada". Ante las críticas que recibió por su actitud soberbia e insensible, cuando se presentaron los siniestros por la tormenta tropical *Narda*, ahora sí acudió a las comunidades afectadas. Pero sólo fue su presencia, sin acciones consecuentes.

Es una buena noticia que se haya declarado la emergencia para esos cuatro municipios afectados, sin embargo, urge que se liberen los recursos financieros del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales para poner en marcha los trabajos de reconstrucción y auxilio a damnificados. Asimismo, se debe perfeccionar el mecanismo para que en automático se liberen los recursos del Fonden, pues se entiende que el presupuesto de esa institución lo aportan los estados y la Federación por la vía fiscal y la ayuda debe ser oportuna para estas emergencias, una acción de elemental federalismo.

Estrategia arriesgada

L alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, reiteró, el lunes pasado, su interés por buscar la gubernatura en las elecciones de 2021. Esta vez añadió que no pactará alianzas con otros partidos políticos, sino que emprenderá su camino político solamente respaldado por la plataforma de Movimiento Ciudadano.

Añadió que su única alianza será con los ciudadanos, pues argumenta que los institutos con registro político en la entidad están desgastados, al igual que sucede en el resto del país; "se encuentran demeritados por la misma sociedad civil", dijo.

La lógica es correcta, al rechazar las coaliciones políticas, toda vez que efectivamente las instituciones partidistas no gozan de las simpatías de la población, sobre todo aquellas formaciones tradicionales que ya tuvieron la oportunidad de ejercer algún nivel de gobierno.

Sin embargo, Morán Sánchez no considera que es más

factible ser postulado por un partido político con presencia electoral y estructura territorial que competir por uno de los llamados partidos chicos o hacerlo de manera independiente; así lo indican múltiples experiencias.

El cálculo del presidente municipal de Colima puede ser bueno, pues la estrategia es muy parecida a la que utilizó Andrés Manuel López Obrador para llegar a la Presidencia de la República. El tabasqueño creó su propio partido e hizo alianzas con amplios sectores sociales, lo que le permitió obtener el triunfo en 2018.

Además, es claro que Leoncio Morán no tiene la intención de comprometerse con partidos diferentes al suyo, dado que carecería de la libertad de actuar que ha tenido en sus más recientes experiencias comiciales. Yendo sólo con Movimiento Ciudadano, será responsable único de su campaña.

Todo indica que la posición del también ex Diputado federal es definitiva, además de congruente, porque renunció al PAN hace 5 años y no se sabe si una coyuntura política lo aliará de nuevo a ese instituto político, al que en noviembre de 2014 calificó como opaco y clientelar, entre otras cosas. En este sentido y si no está entre sus planes una alian-

za con Acción Nacional, el Alcalde de Colima debe actuar

contra su antecesor, Héctor Insúa García, pues la tardanza para denunciar las irregularidades cometidas en la pasada administración, se suponía que obedecía a la posibilidad de negociar una coalición con los panistas. Si no lo hará así, Morán Sánchez debe proceder.

Por otro lado, el Munícipe colimense debe valorar si con Movimiento Giudadano lo alconzará para polar la guberna.

Movimiento Ciudadano le alcanzará para pelear la gubernatura, pues se trata de un partido político con poca presencia en ocho municipios. Tampoco cuenta con una estructura sólida ni tiene militantes que ya como candidatos, atraigan votos del electorado.

Tales condiciones convierten la apuesta de Leoncio Morán en un lance arriesgado, pues tiene poco tiempo para posicionarse fuera de la zona conurbada de Colima y Villa de Álvarez, donde hipotéticamente radica su fuerza política.

A lo anterior debe agregarse que el presidente municipal de Villa de Álvarez, Felipe Cruz Calvario, también ha manifestado su intención de contender por el Gobierno del Estado, lo que si no se maneja adecuadamente podría dividir a la militancia de Movimiento Ciudadano.

Otra realidad es que hasta ahora no ha realizado un trabajo destacado en el municipio de Colima; su administración apenas sobrevive a la estrechez financiera con que lo ahorca el gGbierno Federal y no tiene el brillo de su primera gestión, en el periodo 2003-2006.

Sin estructura partidista, militancia, ni recursos, se ve cuesta arriba este cuarto intento de Morán Sánchez por llegar a la gubernatura, no obstante que tiene mejores condiciones que en la elección ordinaria de 2015 y la extraordinaria de 2016, cuando su partido no tenía ninguna posición relevante.

A su favor, Locho tiene el mérito de haber resistido el tsunami electoral que representó Andrés Manuel López Obrador en 2018 y ganar la Alcaldía de Colima. Cuenta con un voto duro y capital político reconocido, así que es correcto que intente, por cuarta vez, llegar a la gubernatura, para lo cual deberá trabajar intensamente y dedicarse a sumar, no a restar.

A la postre...

UEN trabajo está realizando la auditora superior, Indira García Pérez, quien la semana pasada entregó al Congreso del Estado el informe de resultados de auditorías de 2018 practicadas por el Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig) a 29 entes públicos, lo que arrojó 2 mil 362 expedientes.

Nunca en la historia de la entidad se habían presentado tantas observaciones en esas auditorías. Basta señalar que subió 40 por ciento en relación con el año anterior, lo que demuestra que Indira García está haciendo bien su trabajo para fiscalizar los recursos públicos.

Ahora, tras la entrega de las Cuentas Públicas 2018, sigue el área de investigación para determinar si son graves o no y si eventualmente caen en hechos de corrupción.

En caso contrario, cada dependencia deberá solventar esas observaciones, lo que implica también trabajo de los órganos de control interno de cada una de ellas.

Pasaron 14 días desde que el huracán *Lorena* causó graves daños en Colima y 3 desde las afectaciones que dejó la tormenta tropical *Narda* y la delegada estatal de Programas para el Desarrollo en Colima, Indira Vizcaíno Silva, apenas el martes envió un boletín escueto en el que informa sobre el levantamiento de un censo de personas y viviendas afectadas, así como de infraestructura pública dañada en los municipios de Manzanillo, Tecomán, Armería y Minatitlán.

Es lamentable que la representante del Gobierno Federal en la entidad no haya hecho antes alguna gestión para llevar ayuda a las personas afectadas por las lluvias, principalmente en la zona costera del estado. Tampoco hizo trámites para que los recursos del Fonden lleguen a Colima. Ha sido una simple espectadora de la devastación y los colimenses esperaban mucho más de quien presume ser el enlace con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Buen trabajo realizó todo el Sistema Estatal de Protección Civil ante las dos contingencias que en los últimos días afectaron al estado. En el caso específico de la tormenta tropical *Narda*, con anticipación se alertó a la población sobre la inminencia de fuertes lluvias. En algunos lugares, como Marabasco, Manzanillo, dejaron víveres desde antes, previendo lo que finalmente ocurrió, que esa comunidad quedó incomunicada.

Lo mismo se alertó a quienes viven cerca de márgenes de ríos y arroyos para que salieran de sus viviendas.

Ya en la emergencia, se dio una acertada intervención de diversas corporaciones de auxilio, desde Protección Civil, el Ejército y la Marina y corporaciones policíacas, con lo que afortunadamente en el estado no hubo decesos que lamentar.

Luego de las fuertes lluvias, muchas calles y avenidas quedaron muy dañadas y con baches, por lo que las comunas deben intensificar trabajos de relleno para evitar accidentes y descompostura de autos.

Eso, independientemente de lo que deba hacerse por parte de otras instancias para el arreglo de tramos carreteros que sufrieron daños con el paso de *Lorena* y *Narda*.

¿Quién es el político priista a quien el miércoles 18 de septiembre un enviado de la Fiscalía General de la República (FGR) quiso entregarle, en el fraccionamiento donde vive, una notificación para que se presentara ante esa dependencia, pero los guardias del lugar le impidieron la entrada por no llevar una orden judicial? ¡Averígüelo, Vargas!



JORGE FERNÁNDEZ **MENÉNDEZ**



Razones

Tlatelolco y Ayotzinapa: máscaras y sombras

ACE un año, con motivo del 50 aniversario de la masacre de Tlatelolco, recordábamos en este espacio a Octavio Paz en El Laberinto de la Soledad: "las épocas viejas nunca desaparecen completamente y todas las heridas, aun las más antiguas, manan sangre todavía". Algo así sucede con el 2 de octubre del 68. La represión estudiantil de ese año, sigue siendo una herida abierta, en buena medida porque es también una bandera a utilizar en las más diversas circunstancias por víctimas y victimarios. La herida social "mana sangre todavía" aunque en realidad, el 68 y la matanza de Tlatelolco hace tiempo que han dejado de ser memoria viva para convertirse en una máscara detrás de la cual muchos se pueden esconder.

Tras esa máscara se ocultó, por ejemplo, la responsabilidad real del Batallón Olimpia (un grupo de seguridad

destinado a garantizarla durante las olimpiadas y que estaba conformado por elementos provenientes de distintas áreas policiales y militares) y de los funcionarios que lo comandaban y que ordenaron la represión del 2 de octubre en Tlatelolco, con el doble objetivo de disolver de una vez por todas las movilizaciones, atrapar al comité de huelga y acabar con la posibilidad de demostraciones que opacaran

Tras esa máscara se dejó en entredicho el papel del Ejército, que también fue sorprendido y engañado, cuando fueron tiroteados sus elementos por los miembros del Batallón, lo que sirvió para tratar de responsabilizar a la Defensa y a los militares de una represión que fue ordenada por los mandos civiles que controlaban el Olimpia. Con ese ataque contra elementos militares que custodiaban la Plaza de las Tres Culturas, se trató de colocar en la opinión pública la idea de los manifestantes como instigadores de la violencia, una imagen que se disolvió también porque convenía mucho más que el Ejército cargara las culpas que le correspondían al Olimpia, la fuerza especial creada para la seguridad de la justa deportiva y que era manejada desde la Presidencia y la Secretaría de Gobernación. Una la ocupaba el Presidente en funciones, la otra su sucesor.

Algo similar sucede hoy con el caso Ayotzinapa. No existe voluntad de resolverlo. Si fuera así se estaría trabajando seriamente sobre la información que ya se tiene y que termina dejando ese acto brutal no como una masacre de Estado, sino en algo más prosaico, más real, más cotidiano y quizás hasta más terrible: el secuestro y muerte de 43 jóvenes por una disputa entre dos cárteles del narcotráfico que tenían, cada uno de ellos control sobre autoridades municipales, incluso estatales y sobre distintos grupos de poder local. Una lucha en la que se involucraron, como feroces enemigos, las distintas corrientes de la izquierda guerrerense.

Es mejor que todo quede en el mito, que no se resuelva, que se insista en que "fue el Estado", en que, como Tlatelolco 51 años después, pese a que se tiene la información necesaria para deslindar responsabilidades y saber qué fue lo que realmente sucedió, todo quede en esa bruma histórica de la que se forman los mitos. La administración López Obrador quiere reescribir la historia y crear su propia mitología, para eso sirven desde los jóvenes de la Liga 23 de Septiembre hasta los de Ayotzinapa, para contar una historia de lucha que culmina precisamente el 1 de diciembre de 2018, cuando asume el poder Morena. Es el mito de la lucha contra una "dictadura conservadora" donde se ignora, concientemente, un proceso de transición democrática pacífica que se desarrolló durante más de 30 años, que construyó instituciones, garantizó libertades y permitió alternancias políticas, olvidando que esa transición, esas instituciones, esas normas se crearon a partir de la reforma política de Jesús Reyes Heroles en 1977. Y es que los mitos se venden mejor que la realidad.

CONDONACIONES ESPECIALES

La presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, no recuerda con exactitud, dice, que le condonaron en 2013 nada menos que 16 millones 400 mil pesos de adeudos fiscales. Dice que el suyo fue un caso "especial" porque fue por un error de su contador, como si las cuentas fiscales de todos los demás condonados las llevaran ellos mismos y no sus respectivos contadores. Por ese error "especial", si se aprueba en Diputados la ley que están impulsando ella y su partido para convertir los delitos fiscales en delincuencia organizada, Yeidckol iría el día de mañana a la cárcel, se le cancelarían las cuentas, se le expropiarían sus propiedades por la Ley de Extinción de Dominio y, luego, se le iniciaría un proceso para ver si es o no culpable.





Indicador político

Traiciones del 68: Bartlett, Muñoz Ledo y Gómez

L 68 se terminó y ya es un hecho histórico. La democratización experimentó la derrota presidencial priista en 2000, 2006 y 2018 y un regreso priista en 2012, pero el sistema/régimen/Estado del PRI no sólo sigue vigente, sino que se fortaleció.

El recordatorio real del 68 mexicano no debe darse en las calles con marchas sin sentido, sino en una revisión de enfoques críticos más allá de cualquier militancia:

1.- En julio de 1968, el mismo día en que comenzó la primera marcha reprimida que desencadenó la crisis, el ex priista Manuel Moreno Sánchez comenzó en Excélsior una serie de artículos para desnudar la estructura autoritaria y no-democrática del sistema priista y completaría el análisis con otros para fundirlos en el libro Crisis política de México (1970).

2.- En octubre 1969, el ensayista y poeta Octavio Paz, que había pasado a retiro como embajador, en protesta contra la represión de Tlatelolco, redactó un breve ensayo político de 29 páginas como Conferencia en la Universidad de Texas en Austin, para interpretar la movilización

estudiantil como una protesta contra el autoritarismo. La tesis final de Paz después del 68 fue sencilla: democracia

3.- En 1971, el investigador Salvador Hernández publicó su libro El PRI y el movimiento estudiantil de 1968 bajo el argumento de que "el movimiento estudiantil popular que tuvo lugar en México en 1968 puede ser considerado como el primer paso en la larga lucha hacia la instauración de una democracia socialista".

4.- En 1978, el escritor y ensayista marxista José Revueltas reunió en un libro sus análisis, cartas, proclamas y ensayos sobre el 68: México: juventud y revolución y ahí fijó su tesis de que las revoluciones las hacen los trabajadores y que los estudiantes tenían la obligación de incidir en su universo educativo. La propuesta de Revueltas fue la 'autogestión universitaria" por parte de alumnos, aunque el Ministerio Público lo acusó formalmente de promover "la autosugestión universitaria".

5.- El escritor Carlos Fuentes apoyó en Tiempo Mexicano la interpretación del sector progresista y nacionalista-revolucionario del PRI de que se trató de una lucha dialéctica entre autoritarismo y democracia y de una maniobra del viejo régimen.

A 51 años de distancia del 68 hay que registrar como dato mayor a la nueva élite dirigente del país, sobre todo la presencia en el gobierno progresista morenista de López Obrador de tres personajes del pasado sesentaiochero: Manuel Bartlett Díaz fue en 1968, con 32 años, asesor del líder de la Confederación Nacional Campesina del PRI, Renaldo Guzmán Orozco, el sector corporativo que por primera vez destapó a un candidato presidencial, Luis Echeverría Álvarez, entonces con funciones de secretario de Gobernación encargado de la administración desde el gobierno de Díaz Ordaz el movimiento estudiantil.

En 1968, el entonces joven valor priista Porfirio Muñoz Ledo, con 35 años, fue designado de manera directa por Díaz Ordaz como secretario general del Instituto Nacional del Seguro Social y desde ahí realizó, por instrucciones presidenciales, trabajo político para el PRI, al grado

de que en 1969 Muñoz Ledo pronunció dos discursos de apoyo ciego a Díaz Ordaz por su gestión represiva del movimiento estudiantil del 68. Muñoz Ledo era diputado en funciones en octubre de 2018 cuando la Cámara de Diputados inscribió en letras de oro en el muro oficial la frase "Movimiento Estudiantil de 68".

Y en 1968, el entonces líder de la Juventud Comunista del Partido Comunista Mexicano, Pablo Gómez Álvarez, con 22 años, fue detenido en Tlatelolco y encarcelado en Lecumberri hasta la amnistía de Echeverría en 1971, regresó al PCM, militó en la lucha por el socialismo, avaló al solicitud de registro del PCM en 1977 para meter al comunismo en la lucha legal, aprobó la decisión del Comité Central del PCM para sumarse a la candidatura presidencial del ex priista Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano del Frente Democrático de 1988 y aceptó la entrega del registro del Partido Comunista a los ex priistas cardenistas para dar a luz al Partido de la Revolución Democrática con un programa asistencialista-cardenista. Hoy Gómez es diputado de Morena junto a Muñoz Ledo y en el mismo cajón morenista que Bartlett. Como militante del Partido, Gómez siempre repudió el parlamentarismo por burgués, pero desde 1979 ha saltado de una Cámara a otra a lo largo

El 68 fue traicionado en 1969 por dirigentes que pasaron al gobierno y al Estado priista: en 1969 los intelectuales, en 1970 los universitarios y en 1971 los presos políticos liberados por Echeverría. En 2001, Fox intentó ajustar cuentas con los funcionarios del 68, pero luego se arrepintió. Morena en el poder no ha hecho suyo el 68.

Por ello la imagen deleznable del 68 está en la imagen de Bartlett, Muñoz Ledo y Pablo Gómez como compañeros de sector y de partido, como si la represión del 68 hubiera sido inexistente.

Política para dummies: La política sirve para justificar lo execrable.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

Sobre actos vandálico en marcha, AMLO: Los voy a acusar con sus mamás

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente Andrés Manuel López Obrador recordó el movimiento estudiantil del 2 de octubre de 1968 y pidió a los manifestantes que hoy protesten de manera pacífica.

"Pedimos a todos, en especial a los que van a ejercer su derecho de manifestación, que lo hagan de manera pacífica", dijo en conferencia matutina.

"Los voy a acusar con sus mamás y abuelos, estoy seguro que los papás, los abuelos no están de acuerdo (con que actúen de manera violenta), sino me dejo de llamar Andrés Manuel

"Estoy seguro que los ven, los verían como malcriados, por que no deben de andar haciendo eso. Les darían sus jalones de oreja, sus zapes",

Se pronunció por "nunca más una represión en México, nunca más un 68".

"De todas maneras va a estar pendiente la autoridad, porque es nuestra función. Vemos muy bien que participen civiles de blanco", des-

López Obrador expresó sus condolencias por el fallecimiento de Miguel León-Portilla a los 93 años, a quien llamó "un historiador de primer orden".

"Fue muy lamentable su pérdida, siempre un hombre lúcido, vigoroso e inteligente, ese es el recuerdo que tenemos de él", dijo.

El Presidente dijo que "queremos que no haya eva-sión fiscal" y celebró que Diego Fernández de Cevallos busque una solución legal a los reclamos sobre su deuda predial e hizo un llamado a todos los ciudadanos a fortalecer la Hacienda Púbica.

López Obrador calificó como "hijas e hijos predilectos del régimen" a todos aquellos que recibieron condonaciones o cancelaciones fiscales durante los sexenios de los presidentes Enrique Peña Nieto (PRI) y Felipe Calderón (PAN).

Indicó que en su gobierno ya no hay condonación de impuestos, pues eso fue "un mal sueño, como una pesadilla". Y adelantó que en el Congreso están viendo con "buenos ojos" la reforma al artículo 28 para que queden prohibidas las condonaciones.

También hizo un llamado en general a todos los contribuyentes a fortalecer la Hacienda pública.

Por su parte, el ex presi-dente Calderón señaló que desconoce si en su administración hubo condonaciones orientadas a contribuyentes en específico.

A través de su cuenta de Twitter, Felipe Calderón detalló que La ley de Ingresos 2007 estableció reglas de recuperación de cartera, especialmente de más de 5 años mediante condonación de intereses moratorios, recargos y gastos.

presidente López Obrador urgió a los legisladores a aprobar la revocación de mandato y del artículo 35 para que se puedan llevar a cabo las consultas ciudada-

'Quiero terminar bien y aprovecho para pedirle a los legisladores que le apuren, con todo respeto, para que se apruebe la de la revocación de mandato. Que la consulta sea después de la elección federal, pero que sea en 2021, un domingo", indicó.



Foto Internet

El diputado Mario Delgado Carrillo cuestionó la calidad moral de la presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, después de que se le condonaran los impuestos.

Cuestiona Mario Delgado autoridad de Yeidckol

CIUDAD DE MÉXICO.-El líder de la bancada mayoritaria de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado Carrillo, y el senador suplente, Alejandro Rojas Díaz-Durán, ambos as-pirantes a presidir Morena, cuestionaron la autoridad moral de Yeidckol Polevnsky Gurwitz, dirigente nacional de ese instituto político, luego de que se dio a conocer que las autoridades fiscales le condonaron 16 millones 441

mil 439 pesos. Por separado, Delgado Carrillo y Rojas Díaz-Durán pidieron a la también aspirante a la dirigencia nacional retirarse de la contienda in-

El diputado Delgado Carrillo cuestionó la autoridad moral de Yeidckol Polevnsky Gurwitz y dijo que será la actual secretaria general de Morena quien decida si sigue en la competencia por la Presidencia del partido luego de la información sobre la condonación de más de 16 millo-

EL UNIVERSAL nes de pesos de impuestos. −ċŸeidckol Polevnsky

tendría la cara para presentarse a una contienda interna de Morena? -Yo coincido con el Pre-

sidente de la República, que

para tener autoridad política hay que tener autoridad moral, aseguró el Diputado . Además, el Legislador fe-

deral dijo que ya no hay manera de que el Estado mexicano recupere los recursos de los impuestos condonados a distintos actores, pues ya fue un hecho consumado y ocurrió hace algunos años.

El senador suplente Rojas Díaz-Durán afirmó que Polevnsky Gurwitz no cumple con los principios de Morena de no mentir, no robar y no traicionar al pueblo, por lo que le pidió a la secretaria general en funciones de presidenta nacional de Morena regresar al sector empresarial y dejar el instituto político.

@yeidckol, siempre lo he dicho; NO cumples con los 3 principios de Morena: no mentir, no robar y no traicionar al pueblo. Lo tuyo no

es ser líder. #Morena perdió 3 millones de votos este año y ha perdido 15 puntos. Regresa al sector empresarial. Es lo mejor para todos", escribió en su cuenta de Twitter.

Por su parte, Yeidckol Polevnsky afirmó que no recuerda la cantidad de impuestos que debía al Sistema de Administración Tributaria (SAT), en 2013.

'No recuerdo la cantidad de impuestos que debía en 2013, pero en mi vida he pagado muchos", afirmó en entrevista con Ciro Gómez Leyva en Radio Fórmula.

En su momento, el presidente Andrés Manuel reconoció que Yeidckol Polevnsky cayó en un doble discurso por favorecerse de los mecanismos legales para disminuir su carga fiscal.

-¿No es un doble discurso de Yeidckol cuando encabeza un movimiento que critica estas prácticas?

- Sí, pero no me gusta personalizar porque es como si yo estuviera dale y dale con mis adversarios que ya se están portando bien, dijo.

El mijis: "Jefa, nuestro deber es garantizar derechos"

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-'Nuestro deber no es garantizar encuestas, sino garantizar derechos", respondió en redes sociales el diputado de San Luis Potosí, Pedro Carrizales *El Mijis*, a la senadora Lilly Téllez, luego de que la Legisladora llamó traidores a sus compañeros de Morena.

Asimismo, Lilly Téllez compartió una encuesta en la que se refleja que la mayoría de los mexicanos rechazan la despenalización del aborto. 'Evidentemente la ma-

yoría entiende que matar a un hijo en el vientre materno no es un derecho", sostuvo.

La legisladora por Sonora retomó una encuesta que aborda la opinión de ciudadanos en los 32 estados sobre lo que piensan en tres temas que han estado en la agenda política en las últimas semanas.

"Jefa, con todo respeto, es grave pensar que las mayorías deben decidir los derechos de las minorías. De hecho, nuestro deber no es garantizar encuestas, sino garantizar derechos; porque como legisladores juramos representarlos, no representarnos. No hay traición, hay derechos", escribió el Legislador.

La respuesta de Carrizales se hizo viral y provocó que los usuarios de Twitter mostraran mensajes de apoyo para él.



NACIONAL



Confirma TEPJF periodo de 2 años a Bonilla

CIUDAD DE MÉXICO.-Por unanimidad de votos, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó el cómputo estatal, la declaración de validez de la elección a la gubernatura de Baja California y la constancia de mayoría, para Jaime Bonilla Valdez por

EL UNIVERSAL un periodo de 2 años, y no 5 como buscaba el Gobernador

> En un comunicado, el Tribunal explicó que los magistrados consideraron infundadas las impugnaciones del PRD que consideraban que Bonilla Valdez era inelegible por supuestamente incumplir los requisitos de nacionalidad y residencia.

"En relación con la im-

pugnación de ese mismo partido sobre la nacionalidad y residencia de Bonilla Valdez, la Sala Superior consideró infundada la demanda y decretó la declaración de validez de la mencionada elección y la constancia de mayoría por

Los magistrados desecharon también el recurso del partido local Transformemos en el que pedía la invalidez de

2 años", indica.

la votación en diversas casillas con el fin de se ajustara el cómputo de los resultados.

La resolución de este miércoles avala un periodo para la gubernatura de 2 años, como señala la Constitución local.

CELEBRAN FALLO

El dirigente nacional del PRD, Ángel Ávila Romero,

celebró que el TEPJF haya fallado contra Jaime Bonilla, gobernador electo de Baja California, y haya refrendado que su mandato debe ser de sólo 2 años, luego de que el Congreso local quisiera ampliarlo a 5.

"Que Morena y su pre-sidenta Yeidckol Polevnsky aprenda a respetar las leyes",

Por su parte, el dirigen-

te nacional del PAN. Marko Cortés, aplaudió dicha resolución del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

"En Acción Nacional aplaudimos la consistencia del TEPJF, que por tercera ocasión confirma que el próximo gobierno de Baja California será de 2 años", escribió el líder en su cuenta de Twitter.

APURAN JUICIO POLÍTICO CONTRA DIPUTADOS QUE AVALARON "LEY BONILLA"

La Subcomisión de Examen Previo de la Cámara de Diputados acordó acelerar la resolución de la denuncia de juicio político interpuesta por el PRD contra los 21 diputados de Baja California que aprobaron extender de 2 a 5 años el mandato de la próxima administración

de Jaime Bonilla.

El objetivo de que el tema sea abordado cuanto antes, explicó la coordinadora de los diputados del PRD, Verónica Juárez, es evitar que el caso deba desecharse por transcurrir más de un año de que dejan el

Esto porque ayer la Subcomisión desechó un paquete de 66 solicitudes de juicio político, en 80 expedientes, todos con antigüedad de entre 2 y 14 años por lo que ninguno podría haber entrado siguiera a análisis.

Juárez Piña explicó que, además de este caso de Baja California, solicitó que se analice el caso del ex titular de la Agencia de Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón, contra quien existe una solicitud de juicio polí-

Aunque en ese caso el funcionario también tiene más de un año fuera del

cargo "sería importante saber cuál será el análisis que haga la comisión sobre todo en el contexto en el que estamos discutiendo el tema de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa".

Pero sobre el caso Bonilla recordó que su partido busca que se enjuicie políticamente a los legisladores locales por el hecho de haber votado en contravención de la Constitución federal y local, por lo que no es necesario que el decreto de ampliación de mandato del gobernador de Baja California sea promulgado y entre en vigor.

Suprema Corte evade decidir sobre Aeropuerto de Santa Lucía

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-Los amparos contra el Aeropuerto de Santa Lucía no lograron sentar un precedente en la Suprema Corte de Justicia de la Nación para determinar si es o no posible y obligatorio frenar proyectos de obra pública mediante suspensiones provisionales o definitivas.

Esto, debido a que la Segunda Sala de la Corte analizó una supuesta contradicción de tesis para determinar si es posible frenar obras públicas mediante la tramitación de

Sin embargo, los asuntos que la Sala debió analizar, y en los que se argumentó que había contradicción porque un Colegiado sí concedió la suspensión provisional y otro no, resultaron casos completamente distintos, razón por la que los ministros omitieron analizar el fondo de los asuntos y determinaron que no existió la contradicción.

Los asuntos que llegaron a la Corte fueron dos amparos, uno tramitado contra la construcción de una carretera, que ya estaba hecha, y en la que se argumentaron violaciones al derecho de propiedad de los dueños del terreno por el que pasa un tramo de dicha vía, el Colegiado negó la suspensión.

El otro, fue uno de los más de 100 amparos tramitados contra la construcción del aeropuerto internacional en la Base Aérea Militar de Santa Lucía por un piloto aviador que argumentó cuestiones de seguridad aeronáutica y laboral para solicitar frenar la obra, el Colegiado concedió la suspensión.

Por ello, los integrantes de la Segunda Sala avalaron el proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán al considerar que no existió la contradicción de tesis porque los casos eran completamente

Para que exista una contradicción de tesis, la ley establece que los casos que la Corte analice deben ser similares pero con resultados diferentes, lo que no ocurrió en esta ocasión.













A 51 años, el movimiento estudiantil de 1968 se conmemoró ayer con una marcha de la Plaza de las Tres Culturas al Zócalo de la Ciudad de México, en la que hubo disturbios provocados por encapuchados.

Marchan por aniversario de la masacre estudiantil de 1968

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-Al grito de i2 de octubre no se olvida, es de lucha combativa! cerca de las 5 de la tarde de ayer, el contingente de la marcha en conmemoración del Movimiento Estudiantil de 1968 ingresó al circuito de la Plaza de la Constitución.

Antes de iniciada la marcha, entró en operaciones el Cinturón de Paz dispuesto por el gobierno de la Ciudad de México.

El Comité 68, conformado por personajes que participaron en el movimiento estudiantil de aquel año, encabezaron la movilización y a la que se sumaron poco a poco estudiantes de Universidades públicas y privadas, integrantes de organizaciones civiles, miembros de movimientos sociales y sindicales, entre otros.

Un homenaje a los caídos se realizó en el monumento memorial, instalado en la Plaza de las Tres Culturas, que se acompañó con coronas de flores en las que se lee la leyenda "Ni perdôn, ni olvido. 1968".

LO VOLVIERON A HACER

Grupos de jóvenes autodenominados anarquistas realizaron actos vandálicos durante la marcha por el 51 aniversario de la represión estudiantil de 1968.

Hombres y mujeres encapuchados realizaron pintas v rompieron vidrios en comercios y edificios gubernamentales ubicados sobre la avenida 5 de Mayo, en el Centro Histórico. Al llegar al cruce de Eje Central y Tacuba, los anarquistas lanzaron un cohetón, lo que marcó el inicio de las acciones vandálicos.

Lanzaron piedras al edificio del Banco de México y al igual que pintas; la misma situación se repitió en 5 de

Los funcionarios que integraron el Cinturón de Paz rompieron filas para resguardarse; muchos de ellos se quitaron sus playeras que los identificaban como integrantes del cerco.

Los integrantes del Comité 68 recordaron que la marcha conmemorativa por los 51 años de la represión de Tlatelolco es pacífica, por lo que pidieron descubrirse el rostro y evitar provocacio-

Al momento de ingresar al Zócalo, una orquesta de la Sierra de Puebla recibió a los manifestantes al ritmo de Cielito Lindo.

"El Estado tiene una cuenta pendiente para esclarecer toda la cadena de crímenes y la violencia que opera ahora. Así como tiene comprometido presentar con vida a los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa", señalaron integrantes del Comité.

Inicia INE procedimiento contra Presidencia y Delegados

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-La Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral (UTCE) abrió una nueva investigación al presidente Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de Bienestar, María Luisa Albores, y el coordinador de los delegados estatales, Gabriel García, por desacato a las medidas cautelares para que se suspendiera toda promoción personalizada.

Aunque el Gobierno Federal acató las medidas en lo que respecta a que los Servidores de la Nación dejaran de emplear indumentaria con propaganda personalizada, no se cumplió la orden de bajar de redes sociales y páginas de internet publicaciones con ese mismo tipo de contenido prohibido por la Constitu-

16 de agosto el INE dictó las medidas cautelares para que se bajara esa información, fotos, videos, documentos, pero "las autoridades hicieron caso omiso porque nosotros monitoreamos todos esos sitios" y se detectó que no se bajó ese tipo de propaganda, afirmó.

Rafael Hernández, consejero del PRD y promotor de la

"Sometimos a fe pública nuevamente todas esas cuentas y páginas y está probado que la información denunciada sigue ahí, son como mil 500 publicaciones, el 90 por ciento de los sitios y cuentas que habían sido denuncia-

Ante esa nueva denuncia del PRD, la UTCE del INE acordó iniciar un nuevo procedimiento especial sancionador por el incumplimiento de las medidas cautelares en contra del presidente López Obrador, la secretaria de Bienestar, el coordinador de los Programas y los coordinadores regionales de los Servidores de la Nación, informó el perredista.

Todos estos funcionarios serían responsables del desacato, por ser superiores jerárquicos y directamente involucrados con los hechos denunciados.

DENUNCIAN ANTE FGR A BARTLETT POR ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO

CIUDAD DE MÉXICO.-Integrantes de Futuro 21, plataforma política impulsada por el PRD, presentaron una denuncia contra el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett, ante la Fiscalía General de la República (FGR), por supuesto enriquecimiento ilícito durante los años que ha ejercido un cargo público.

Antonio Vázquez y Paola Miyoga, integrantes de Futuro 21, acudieron a la FGR acompañados de Jesús Zambrano, Jesús Ortega, ambos ex presidentes del PRD, y por

EL UNIVERSAL Ángel Ávila Romero, integrante de la Dirección Nacional Extraordinaria (DNE) del sol azteca.

'Quienes integramos Futuro 21, acudimos ante la FGR para denunciar a Manuel Bartlett y su familia mafiosa y delincuente, por enriquecimiento ilícito.

"No nos sorprende que Bartlett sea multimillonario y tenga casi mil millones de pesos en propiedades, lo que nos sorprende es que no tenga el tino, la prudencia ni el respeto a la inteligencia de los mexicanos para renunciar, apartarse de su cago y esperar a que las instituciones hagan las investigaciones correspondientes", dijo Antonio Vázquez.

Paola Miyoga recordó que Futuro 21 emplazó al presidente Andrés Manuel López Obrador, por una semana, para que destituyera a Bartlett de su cargo al frente de la CFE, y al no ocurrir, presentaron una denuncia de hechos ante la Fiscalía General de la República.

"Venimos a denunciar que este gobierno ha sido cómplice de la corrupción, no podemos ser cómplices ante una omisión del Presidente de la República al que emplazamos a que justificara por

qué defiende a Manuel Bartlett", sostuvo.

También acusó que desde Secretaría de la Función Pública ha habido omisiones en la investigación contra Manuel Bartlett, como las hubo para investigar el caso de "La casa blanca", en el sexenio del ex presidente Enrique Peña Nieto.

"No queremos que Irma Eréndira Sandoval se convierta en el Virgilio Andrade de esta administración, queremos que sean lastimas instituciones las que investiguen y que el peso de la ley caga sobre el caso Manuel Bartlett",



Foto El Universal

Integrantes de la agrupación política Futuro 21, encabezada por Estephany Santiago, Jesús ortega, Jesús Zambrano, Antonio Vázquez y Paola Migoya, presentaron una denuncia ante la FGR contra Manuel Bartlett, por presunto enriquecimiento ilícito.



INTERNACIONAL

Sobornó *El Chapo* al hermano del Presidente de Honduras:

AGENCIAS

NUEVA YORK, E.U.-Fiscales dijeron ayer en una corte de Nueva York que el narcotraficante mexicano Joaquín El Chapo Guzmán dio un millón de dólares en sobornos a Tony Hernández, hermano del Presidente de Honduras, para que Tony se los diera al Mandatario.

Los fiscales describieron a Tony Hernández como un "violento traficante de droga de épicas proporciones" que se dedicó a ganar miles de dóla-

res traficando cantidades "masivas" de estupefacien-

Sus abogados sin embargo dijeron al jurado que no se verán pruebas contra su cliente en todo el juicio.

El Fiscal no especificó

cuándo ocurrió el supuesto pago de El Chapo. El mexicano fue recientemente condenado a ca-

dena perpetua y está preso en una cárcel de Estados Unidos.

La situación se desató durante un juicio por narcotráfico al hermano del Mandatario hondureño.



Acusan fiscales de EU al hermano del Presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, por haber recibido un millón de dólares de El Chapo.

Se desploma avión en Connecticut



Fallecieron cinco personas que iban a bordo de un avión tipo bombardero de la Segunda Guerra Mundial al estrellarse ayer en Connecticut, EU.

AGENCIAS

CONNECTICUT, E.U.- Al menos cinco personas murieron ayer al estrellarse un avión tipo bombardero de la Segunda Guerra Mundial poco después de su despegue desde el Aeropuerto Internacional Bradley, en Connecticut, informan autoridades estadounidenses.

El avión, un modelo B-17, transportaba a 13 personas al momento del acci-

De acuerdo con las autoridades, la aeronave se estrelló al intentar un aterrizaje de emergencia pocos minutos después de haber despegado de la terminal.

El avión, llamado Nine-*O-Nine* en honor a otro avión del mismo modelo que completó 140 misiones durante la Segunda Guerra Mundial, había recorrido apenas 13 kilómetros y alcanzado una altitud de 244 metros cuando ocurrió la emergencia, según el registro del sitio especializado FlightAware.

El avión está relacionado con la Fundación Collings, una organización educativa que esta semana trajo una exposición de aeronaves antiguas Wings of Freedom al aeropuerto Bradley, el segundo más congestionado de la zona de Nueva Inglaterra.



CONFIRMACION

El secretario de Estado de EU, Mike Pompeo, confirmó ayer que participó como oyente en la llamada telefónica entre el presidente Donald Trump y el líder de Ucrania y sostuvo que la conversación se centró en



Por la fuga de ex congresista Aída Merlano, autoridades colombianas despiden a ocho funcionarios de la cárcel El Buen Pastor.

Suspenden a ocho funcionarios de cárcel **El Buen Pastor**

AGENCIAS

BOGOTÁ, COLOMBIA.-Ayer, se conocieron las primeras decisiones disciplinarias por la fuga de la ex congresista Aída Merlano, quien escapó de la custodia del Inpec por la ventana de un consultorio con la ayuda de una cuerda, mientras asistía a una supuesta cita odontológica.

Una comisión de la Procuraduría se trasladó hasta la cárcel El Buen Pastor, donde permanecía recluida la exsenadora condenada a 15 años de prisión por delitos electorales, y recolectaron una serie de pesquisas que fueron fundamentales para ordenar la apertura de la investigación y la suspensión por 3 meses de ocho funcionarios.

Entre los suspendidos están la directora, la subdirectora y el comandante de custodia y vigilancia.

La medida cobija a Diana Cecilia Muñoz Miguez, directora de la centro de reclusión; Katherine Lozano Forero, subdirectora; David Alexander Álvarez Cárdenas, comandante de custodia y vigilancia; Julián Segundo Pérez, inspector jefe; y los dragoneantes Yudit Natalia Espinoza Gil, Juan Carlos Becerra Cruz, Diana Montoya Ramos y Luis Alejandro Ballesteros Rincón.

También ayer se conoció la salida del Director del Instituto Nacional Penitenciario y Carcelario (Inpec) por la fuga de la ex congresista.

El Ministerio Público oficiará al Inpec la orden de suspensión, adoptada como medida cautelar, ante la posibilidad de que con la permanencia en el cargo, función o servicio público, los investigados puedan interferir en el trámite del proceso.

Por otra parte, la Procuraduría busca establecer las razones que habrían llevado a cambiar el nivel de seguridad de Merlano de 1 a 2.

Niega Trump haber pedido fosa con cocodril

AGENCIAS

WASHINGTON, E.U.-A través de las redes sociales, el presidente de tando vender el hecho de Estados Unidos, Donald que yo quería una lleno Trump, negó que la inla prensa ayer, sobre una puntas afiladas encima, en supuesta propuesta suya nuestra frontera sur", esde utilizar una fosa con cocodrilos y serpierntes

para frenar el ingreso de inmigrantes en la frontera con México.

"La prensa está intende cocodrilos y serpientes, formación difundida por con una acera eléctrica y cribió el también empresario en Twitter.

Agregó que él puede ser duro sobre de la seguridad de la frontera, pero no tanto, por lo que consideró que la prensa está loca y difunde "noticias

Los tuits que realizó el Mandatario son una respuesta a un informe de The New York Times que detalló la frustración que éste siente sobre las limitaciones que marca la ley acerca de lo que puede hacer para detener el gran flujo migratorio.

El diario neovorkino, según, Donald manejó la posibilidad de utilizar di- irregular; además, éste fue chos reptiles que son mortales y cercas con puntas.

Igual sugirió permitir a los soldados dispararle a los inmigrantes ilegales en las piernas.

Como se recordará, el Presidente republicano tiene como uno de sus ejes principales de su Gobierno luchar contra inmigración el mensaje central de su campaña de reelección.

En cuanto al muro, Trump tuiteó que se construyen "secciones masivas en nuestra frontera sur. Se están haciendo rápidamente v construvendo con los estándares más elevados y especificaciones de los expertos de la Patrulla Fronteriza. ¡Es en realidad una estructura impresionante! Nuestro Ejército está haciendo un gran trabajo!".



SENTENCIA

Un hombre de Missouri, EU, fue condenado a 9 años de prisión por apuñalar a un perro 11 veces en un aparente acto de venganza, arrojar los restos frente a la casa de su dueña y decirle a través de Snapchat que parecía que estaba teniendo un día "de perros".

BREVES

AGENCIAS/ **EL UNIVERSAL**

SUSPENDE CAMPAÑA

El senador estadounidense Bernie Sanders, aspirante a enfrentar a Donald Trump en las elecciones de 2020, suspendió temporalmente ayer su campaña para convertirse en el candidato presidencial del Partido por un bloqueo arterial, informó su equipo.

PROTESTAS EN IRAK

El gobierno de Irak decretó la implementación de un toque de queda en Bagdad, después de violentas protestas en varias ciudades que en 24 horas dejaron un saldo de por lo menos nueve personas muertas.

El toque de queda entrará en vigor ayer y seguirá "hasta nueva orden" para vehículos y personas en la

La policía iraquí dispa-Demócrata tras ser tratado ró con munición real ayer para dispersar nuevas ma-

nifestaciones en Bagdad, pese a que el presidente del país y la Organización de Naciones Unidas (ONU) habían exhortado a la cal-

PARLAMENTO BRITÁNICO

El primer ministro británico, Boris Johnson, planea solicitar a la Reina la suspensión del parlamento entre el 8 y el 14 de octubre, como es tradicional, antes del discurso de política general que leerá Isabel II el 14 de este mes, informó Downing Street en un comunicado.



www.cuartoinforme.col.gob.mx



ESCENARIC

www.diariodecolima.com

Ad Astra: Hacia las estrellas

13:25

AVENTURA - B - 123 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

SUBTITULADA CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:15 17:00 19:45 22:30 CINÉPOLIS SAN FERNANDO 16:25 19:00 21:45

Boda sangrienta

TERROR - B15 - 95 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:15 15:40 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:55 20:20 22:45

Dora y la ciudad perdida

INFANTIL - A - 103 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:55 14:50 16:15 18:40 21:15 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:40 16:00 18:15 20:30

It: Capitulo dos

TERROR - B15 - 169 min. **ESPAÑOL CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:35 17:50 21:10 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:00 21:30

Mamá se fue de viaje

COMEDIA - A - 90 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA

Mejor que nunca

COMEDIA - A - 90 min. **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 17:40 20:10 22:20 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 13:50 18:00

Rambo: Last blood ACCIÓN - C - 101 min.

ESPAÑOL CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:00 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 15:50 20:00 **SUBTITULADA** CINÉPOLIS ZENTRALIA 18:30 20:50 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO

Tod@s caen

22:10

COMEDIA - B - 118 min. **ESPAÑOL** CINÉPOLIS ZENTRALIA 14:05 15:25 16:40 18:15 19:20 20:55 22:10 **CINÉPOLIS** SAN FERNANDO 14:20 17:00 19:30 22:00

Un amigo abobinable ANIMACIÓN - AA- 97 min. **ESPAÑOL**

CINÉPOLIS ZENTRALIA 13:30 14:35 15:05 15:45 16:50 $17:20\ 19:05\ 19:35\ 21:25\ 21:50$ CINÉPOLIS SAN FERNANDO

12:20 13:05 14:30 15:10 16:35 17:20 18:40 19:25 20:45 21:30

Presentan mañana el musical Quetzalcóati, la Leyenda

Será viernes y sábado, a las 8 de la noche en el Teatro Universitario de la Universidad de Colima

Grace LICEA

Aranza Zú productora del musical Quetzalcóatl, la Leyenda, en entrevista para el Diario de Colima anunció dos presentaciones en Colima, mañana y el sábado, a las 8 de la noche en el Teatro Universitario de la Universidad de Colima.

El espectáculo producido por la compañía Arte y Folclor México, que cuenta con 50 artistas en escena, la intervención de la cantante Fabiola Jaramillo, músicos, y bailarines.

Con un año de preparación, el musical se basó en estudios antropólogos para recrear el vestuario de los bailarines, la composición musical, y recursos innovadores como los aromas.

Además, las luces, la música, la danza y la poesía, causan un gran impacto sensitivo en el público para recrear la leyenda del gran Quetzalcóatl.

La productora destacó a la cantante Fabiola Jaramillo que interpreta en náhuatl algunos poemas de Nezahualcóyotl.

Dijo Aranza Zú para Diario de Colima, que en su reciente gira por Europa, que el musical ha tenido un público que sorprendentemente han expresado el

gran afecto por México y que incluso han manifestado una gran exaltación por el espectáculo.

Destacó que el primer país europeo en visitar fue Kosovo, país con el que México aún no tiene relaciones diplomáticas, y donde dejaron el registro de su visita en el Museo Nacional de Kosovo, y el encuentro de dos países a través de la danza.

El espectáculo musical Quetzalcóatl, la Leyenda, que se ha presentado en Europa, Corea del Sur, Sudamérica, y que mañana y el sábado se presentan en Colima, invitados por la Universidad de Colima,

De visita en Diario de Colima, la productora Aranza Zú del musical Quetzalcóatl, la Leyenda. por lo que finalmente en la maestro colimense Rafael

entrevista Aranza Zú reconoce haber sido alumna del noció su trayectoria.

Zamarripa y a quien le reco-



Plácido Domingo renunció como director general de la Ópera de Los Ángeles (LA Opera) por las acusaciones de acoso sexual en su contra.

Renuncia Plácido Domingo a la Ópera de Los Ángeles

AGENCIAS

SAN FRANCISCO, E.U.-Plácido Domingo renunció como director general de Ópera de Los Ángeles (LA Opera) y se retiró de sus futuras presentaciones con la compañía tras múltiples acusaciones de acoso se-

"Tengo a la Ópera de Los Ángeles en un lugar muy especial de mi corazón y considero mi trabajo para crearla y construirla como uno de mis más importantes legados", dijo en un comunicado Plácido Domingo, de 78 años, quien ayudó a conformar la compañía en la década de 1980 v ha sido su director general desde 2003.

"Sin embargo, las acu-

saciones recientes que se han hecho en mi contra en la prensa han creado una atmósfera en la que mi capacidad para servir a esta compañía que amo tanto se ha visto comprometida", agregó el tenor.

Domingo aseguró que seguirá trabajando para limpiar su reputación pero que por el momento está "en el mejor de los intereses de LA Opera que renuncie como director general y me retire de mis futuras presentaciones programadas en este mometo".

La renuncia se produce una semana después de que la Ópera Metropolitana anunció sorpresivamente que Domingo no se presentará como protagonista de Macbeth y posiblemente no regrese a su escenario.

Otras tres compañías, la Orquesta de Filadelfia, la Ópera de San Francisco y la Ópera de Dallas, ya habían retirado a Domingo de sus futuras presentaciones tras los reportajes de la AP que detallaban múltiples acusaciones de acoso sexual y conducta inapropiada según cantantes, una bailarina y empleados técnicos, en incidentes que se habrían prolongado a lo largo de décadas.

En reportajes publicados el 13 de agosto y el 5 de sep tiembre, la AP conversó con más de 20 mujeres que acusaron a Domingo de acoso sexual u otras conductas de carga sexual inapropiada.

Ponen en venta la casa en donde murió Kurt Cobain hace 25 años

AGENCIAS

SEATLE, E.U.- La casa donde Kurt Cobain, donde pasó los últimos momentos de su vida y donde vivió con Courtney Love y su hija Francis, está a la venta.

La mansión que fue construida en 1902 y el adquirió el desaparecido vocalista de Nirvana, donde viviría con su familia.

Ahí creció su hija Frances y, también ahí mismo, se suicidó en abril de 1994 con un tiro de escopeta en el garage de esta residencia, que ahora mismo está a la venta en 7.5 millones de dólares, (150 millones de pesos mexicanos).

Los vendedores, destacan que esta residencia es bastante vieja y que ha sido remodelada con el pasar de los años para hacerla moderna y adaptada a las necesidades de este siglo.

Sin embargo, el anuncio no menciona nada de los antiguos residentes del lugar, que fueron la familia Cobain en el punto más alto de la popularidad y éxito de Nirvana, la banda más representativa del grunge gringo de los noventa.



Foto Internet

HOMENAJE

Jesús Ramírez, vocero de la Oficina de Presidencia, informó que el cuerpo del cantante José José podría trasladarse a la Ciudad de México entre el domingo y martes de la próxima semana, y llevarse a cabo un homenaje por parte del Gobierno Federal, tentativamente, entre el 8 o 9 de octubre.

Entregará SACM tema inédito de José Alfredo Jiménez a Colombia

CIUDAD DE MÉXICO.-La Sociedad de Autores y Compositores de México (SACM), entregará al Ministerio de Cultura de Colombia, la canción inédita, que José Alfredo Jiménez Sandoval, escribiera en correspondencia al amor que los colombianos le profesaron cuando visitó por dos ocasiones esas tierras sudamericanas.

El presidente del Catálogo de Oro de la SACM, José Al-

AGENCIAS fredo Jiménez Gálvez, indicó que, a petición del presidente del organismo de gestión colectiva, Armando Manzanero Canché y el director general de SACM, Roberto Cantoral Zucchi, junto con su hermano, José Alfredo Jiménez Medel, el manuscrito.

"Me solicitaron que fuera en representación de los compositores, para apoyar a mi medio hermano, Jiménez Medel, quien encontró entre algunas pertenencias de nuestro padre, un manuscrito en un menú de un restaurante colombiano, la letra de la canción, Colombia Colombia, que obsequiara el tema al pueblo colombiano".

Jiménez Gálvez, afirmó que el gesto es un gran detalle para el pueblo hermano.

"La canción queda inscrita en la SACM, los arreglos musicales estuvieron a cargo del productor y también compositor, José Cantoral y la interpretación será el que elijan las autoridades colombianas", dijo Jiménez Gálvez.

UNIVERSAL

DECLARA A LA PRENSA

José Joel ya vio el cuerpo de su padre, José José. Llegó solo a la funeraria, sin su hermana Marisol.

"Gracias, ayer fue un día muy dificil, llegamos a acuerdos, estamos unidos como familia. Aquí está el cuerpo de mi papá. Gracias, me tengo que ir, lo siguen preparando, lo están embalsamando", dijo el hijo del cantante a la prensa. Los hijos mayores del cantante, junto con Sari-

ta, darán seguimiento a los servicios funerarios y homenajes a su padre, José José, quien falleció el pasado 28 de septiembre en Miami.

INTENTO DE ABUSO

En el marco del estreno de la obra La vida galante, protagonizada por Arturo Carmona, el actor detalló que su hija Melenie sufrió un intento de abuso cuando se dirigía a la universidad en Monterrey.

La hija de Carmona y Alicia Villareal, de 20 años, se encuentra bien, pero el difícil momento la tiene muy nerviosa, detalló su padre.

FAMOSOS CONDONADOS

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) entregó a Fundar, Centro de Análisis e Investigación, una lista de los adeudos fiscales condonados y cancelados en los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Entre los nombres destacan personalidades como José José v Edith González. El SAT le condonó al Príncipe de la canción 10 millones 947 mil 763 pesos.